
Написать святого
30 сентября в 12 часов в иконописной ш коле состоится кон 

курсный набор в детскую  (с 12 лет) и взрослую группы . Ежеднев
но м ож но подать заявление с 12 до 16 часов в Богородице 
Алексиевский монастырь (ул. Крылова, 12). Зачисление прово
дится по результатам экзамена по рисунку и собеседования. 
Поступающий долж ен знать основные молитвы.

На чье-то счастливое детство
С 4 сентября вступил в действие новый механизм выплаты государственных пособий на детей. По новому 

положению женщинам будет выплачиваться не 2 вида пособий, а 5.
Единовременное пособие для будущих матерей, которые встали на учет в медучреждениях на ранних 

сроках беременности; пособие по беременности и родам; единовременное пособие при рождении ребенка; 
ежемесячное пособие на период по уходу за ребенком до достижения им 1,5 лет и ежемесячное пособие на 
ребенка. С 24 мая 1996 года размер единовременного пособия при рождении увеличится с 5 до 10 минимальных 
зарплат. И, независимо от возраста, ежемесячное пособие на ребенка до 16 лет будет составлять 70 процентов 
от минимальной зарплаты.

ЕСЛИ у вас нет вр е м е н и  идти на почту,

пригласите в ваш у  организацию  
нашего менеджера по подписке

Заявка не менее 8-10 человек Тел. 21-44-35
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«Есть теперь мечта...»
- «Красное знамя» я читаю регулярно, мне нравятся все его приложения и 

«Ева» в том числе. А с «Предприятием» вот как получилось: раньше я, как 
консерватор, всегда откладывал этот спецвыпуск в сторону, считая, что мне он 
будет неинтересен. А однажды случайно открыл - и прочел от корки до корки. И 
столько получил полезной информации как руководитель! И советы психолога 
любопытны, и зарисовки о предпринимателях - из этого материала что-то для 
себя берешь обязательно. Получается, я открыл для себя совершенно новую 
газету. И есть теперь мечта: чтобы в «Красном знамени» задумались о выпуске 
приложения, посвященного вопросам культуры. Очень хочется читать побольше 
статей о театре, о кино. Ведь еще остались люди, которые живут искусством.

Андрей САМУСЕВ, 
директор кинотеатра «Октябрь».

Вчера

Бомба школьного профиля
Вчера в 11. 50 в дежурной части УВД раздался телефонный звонок. Неизвестные 

предупредили: в школе N 12 заложено взрывное устройство. Правоохранительные органы 
провели весь обычный уже комплекс поисковых мероприятий. Бомба не обнаружена. От 
этой дурацкой шутки выиграла только первая смена. Ничуть не усталые, но очень
довольные школьники разошлись по домам.
-

Проверка на дорогах

Страда хлопот прибавила
С холодами у работ

ников поста ГАИ № 2 
хлопот прибавилось.
Едет самосвал, полный 
людей, на картошку, а у 
Щ сфера нет права возить 
людей. Или возвращают
ся с полей машины, на 
груженные урожаем так, 
что вот-вот мешки со
рвутся вниз.

А гостям с юга, что 
везут на продажу фрук
ты в Томск, осень на 
руку: перестал портить
ся в дороге нея^рый груз.
Проверяют торговцев
долго, несмотря на то, что основной контроль они проходят в Алаеве. Все таможенные 
документы, сертификаты и другие справки изучают здесь. А при выезде из города у южан 
проверяют даже временную томскую прописку. Бывает, на пути в Томск предъявляют 
поддельные сертификаты, а то и вовсе забывают заехать в Алаево. В этих случаях гостей и 
♦ на порог» не пускают.

А из легковых машин чаще всего тормозят здесь иномарки, за рулем которых - 
молодежь. Именно эти водители, по мнению милиционеров, основные претенденты в
нарушители правил дорожного движения.

Б Томск - через Победу
Долго в понедельник пришлось дожидаться «сороковки» всем пассажирам остановки 

«ДОК» в Северске. Оказывается, рядом с остановкой начался ремонт участка дороги, и теперь 
«сороковка» не едет по прямой трассе, q делает немаленький крюк, заезжая в микрорайон 
Победа. Ток же поступают, впрочем, все автомашины, следующие в Томск или Северск. 
Определенное неудобство для пассажиров и водителей, разумеется, есть. Одно утешает: к  
концу недели дорожники обещают ремонт закончить. Все встанет на свои места: и остановки, и 
график движения.

f Мимоходом

Метла над 
Томью

Во вторник брига
да по обслуживанию 
мостов мела участки с 
особым рвением: по 
средам ее работу про
веряет начальство из 
управления дорожного 
строительства и благо
устройства. На семь 
человек -семь мостов. 
Этот, через Томь, са
мый трудный -везут в 
город сыпучие грузы, 
и каждый, как нароч
но, оставляет на доро

ге след. Вот и приходится вместе с тротуаром захватывать не 25 сантиметров проезжей 
части (как положено), а добрый метр. Чаще всего убирают щебень, торф, опилки, уголь... 
G 8 утра до 5 вечера гуляют здесь метлы. Самый грязный мост - на Восточной. Песок с 
горы сбивается ливнями прямо на проезжую часть.

- А здесь дождь, наоборот, помогает, - поделились дворники, - смывает мусор в реку.
Последовав ♦ примеру» непогоды, дворники и сами высыпают смет на волны. Мол, не 

предусмотрены на мостах мусорные контейнеры.

Решили жить в гостиницах
Мы рассказывали о ситуации, сложившейся в общежитии политехников, что на пр.Кирова, 

56. Уточняем: планировавшие там жить энергетики были не из АО «Томскэнерго», а иэ «Сиб- 
энергомонтажа». Это специалисты, занимающиеся монтажом ТЭЦ-3, а жить они будут в гости
ницах Томска. Об этом ном рассказал помощник проректора ТПУ по хозчасти Р.Тасоев.

«Лодка моя легка, весла 
большие...»

Какие только суда не шлифуют гладь 
Оби. И трудяги-толкачи, и самоходки, .ра
кеты», .метеоры», .восходы», «зори». Гор
до пропыхтит уже, наверное, единствен
ный в бассейне пассажирский теплоход 
♦Капитан Масленников». Правда, обыч
ных моторок стало гораздо меньше. Но 
чтобы вот так, на веслах, и из Новосибир
ска...

Эта встреча произошла на пристани в 
Кривошеине. Новосибирские ученые уже 
(вдумайтесь в цифру) ДВАДЦАТЬ ПЯТЫЙ 
год проходят на байдарках этот маршрут.
Весь путь занимает 10-12 дней: со стоян
ками, купанием, рыбной ловлей, ухой. А 
руководит этими фанатами весла профес
сор одного из новосибирских вузов М. Грид- 
кин. Речные «волки» прозвали его «адми
ралом». “

Татьяна ПОДЛАСОВА.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

Вы боры -95

Блок Рыбкина и томичи
Центральная избирательная комиссия за

верила федеральный список кандидатов в де
путаты Государственной Думы РФ, выдвинутый 
избирательным блоком «Блок Ивана Рыбки
на».

Его возглавили спикер Госдумы Иван Рыб
кин, председатель Государственной инвестици 
онной корпорации Юрий Петров и заместитель 
председателя Госдумы РФ, сопредседатель об
щественного объединения «Регионы России» Ар
тур Чилингаров.

В списке первых двенадцати лидеров так
же первый секретарь ЦК Российского союза 
молодежи Вячеслав Лащевский, президент Сою
за российских городов Валерий Кирпичников, 
председатель независимого профсоюза горня
ков Александр Сергеев, президент банка «Им
периал» Сергей Родионов, управляющий дела
ми президента РФ Павел Бородин и др.

В региональном списке блока от Томской 
области в Госдуму будут баллотироваться за
меститель председателя Томской областной 
Думы Томской области Сергей Ильин, руково
дитель аппарата областной Думы Любовь Ба
бич и аспирант Российской академии государ
ственной службы Александр Трунтягин.

По одномандатному 174-му Томскому из
бирательному округу «Блоком Ивана Рыбки
на» выдвинут Владимир Бауэр.

рим ета времени

Го р о д  науки

Гарвардский в Сибирском
Директор центральной научно-исследовательской лаборатории Сибирского медуниверситета 

профессор Александр Байков избран членом Международной академии экологии и обеспечения 
безопасности жизнедеятельности человека. Напомним, что в этом году профессор получил серти
фикат специалиста по менеджменту в области экологии в Гарвардском университете, одном из 

, ведущих в США.
л С
ь Отделение академиков

В Томске создано отделение Академии гуманитарных Наук. Ее самый именитый член - академик 
Дмитрий Лихачев. В него вошли четверо томских профессоров, избранных недавно членами 
Академии. Это Юрий Кулерт, Владимир Гага, Александр Бычков (ТГУ) и Юрий Нехорошее (ТПУ). 
Задачи филиала - участие вместе с Академией в подготовке общероссийской гуманитарной 
программы, развитие образования по всему спектру гуманитарных наук: истории, филологии, 
социологии и другим. В начале следующего года планируется презентация.

По-еоседски
Со 2-го конгресса кардиологов Центральной Азии, проходившего на минувшей неделе в г. Алма- 

Ате, вернулась группа ученых НИИ кардиологии Томского научного центра. Они доложили результа
ты научной работы последних лет, заняли призовые места в конкурсах: молодых ученых (Владимир 
Чернов), и германской фармацевтической фирмы «Кнолль» (Елена Долгова). Томичи подписали 
договор с институтом кардиологии Казахстана о научном сотрудничестве. Восточные соседи будут 
учиться в нашей аспирантуре, докторантуре, практиковаться в лабораториях и клиниках. В рамках 
этого договора в самое ближайшее время в отделение нарушений ритма сердца НИИ кардиологии 
приезжают двое докторов наук из Казахстана.

Андрей КАРЫПОВ.

«Снова осень закружила 
карусель мелодий »• • •

В минувшее воскресенье в детском доме N 9, словно в саду или 
лесу, едва уловимо пахло горечью увядающей листвы и пестрило в 
глазах от осеннего разноцветья. В празднике «Осенних букетов» участ
вовали все - и девчонки, и пацаны. Трогательно и увлеченно читали 
стихи, пели и даже разыгрывали сценические этюды, посвященные 
этому красивому и одновременно чуть грустному времени года. Гости, 
среди которых были и недавние выпускники детдома, принесли с собой 
гитару. И ее струнный перебор дополнял атмосферу душевности и тепла 
и словно перекликался со всевозможными оттенками багрянца и золота 
листвы.

- Осень - пора подведения итогов, пора размышлений и расставаний, 
- говорит директор детдома А. М. Шарибзянова. - Но наши бывшие 
воспитанники не забывают «общий дом». Не могут, да и не хотят вот так 
взять и «отрезать» себя от коллектива, от привычного уклада. Приходят не 
только вот в такие торжества, но и в выходные.

Во время праздника состоялся конкурс осенних букетов. Представи 
тельному жюри очень не просто было выбрать самое-самое «оргинальное 
художественное настроение букета», назвать победителя. Самой юной 
участницей была восьмилетняя Женя Арефьева. Интересные композиции 
составили Коля Парвадкин, Ира Пакина, Аня Дмитриева, Андрей Убальцлв

Призы достались всем создателям не слишком мудреных, ни ит этого 
не менее красивых сибирских букетов. Роликовые коньки, игры и 
игрушки, машинки - все это ребятня немедленно пустила «в ход». 
Радостного гомона добавило объявление директора о том, что в 
столовой всех ждет чай и огромный сладкий пирог...

Т. САЛЮТОВА.
Фото автора.

«Почтовские» новости

«Кожема», «Интернекско» и 
другие

Уже ни для кого не секрет, что основные 
финансовые надежды Сибхимкомбинат воз
лагает нынче на зарубежных партнеров, связи 

которыми расширяются месяц от месяца. 
Об этом шел разговор на недавнем брифин
ге, проведенном руководством комбината для 
журналистов. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года объемы продукции, 
поставляемой за рубеж, увеличились в полто
ра раза. Город Северск, безусловно, имеет 
прямую выгоду от таких контактов: только 
контракты с французской фирмой «Кожема» 
принесли в городскую казну 22,8 миллиарда 
рублей. Укрепляются связи с немецкой фир
мой «Интернекско», подписаны документы о 
поставках продукции в Италию и Голландию. 
Правда, платежи за выполненные работы ожи
даются только к концу года - пока СХК по- 
прежнему находится в затруднительном фи
нансовом положении и даже прекратил прием 
на работу новых специалистов.

И пропуски бывают 
старыми

С марта велась в Северске перерегистра
ция городских пропусков. Как отмечали ре
жимные службы, целью перерегистрации было 
выявление неправильно оформленных, под
дельных пропусков или просто ветхих. По 
данным службы безопасности Сибхимкомби- 
ната, на городских КПП обстановка в послед
нее время ухудшилась: в первом полугодии, 
например, пытались пройти в город 12 чело
век по чужому пропуску, 23 - по поддельному, 
а 56 - вообще без документов. Причем 31 
страждущий пытался дать часовому взятку.

В результате перерегистрации 6275 ста
рых пропусков заменены на новые, а 67 жите
лей Северска лишились одного из пропусков 
(у них на руках почему-то оказалось по два 
пропуска), 34 «почтовца» вовсе пропуска ли
шились, поскольку выписались из города. К 
сентябрю из 100-тысячного населения Север
ска не прошли перерегистрацию только 2574 
горожанина. Их пропуска «погашены», и те 
перь нужно оформлять документ заново, при
чем за плату. И то сказать: не опаздывай!

Память

Елена СИДОРОВИЧ.

Школа имени ученого
Вчера в Самусьской средней школе на торжественном митинге открыли мемориальную доску, 

посвященную одному из ее выпускников, известному томичам, всей стране и за рубежом хирургу- 
ученому В. В. Пекарскому. Глава администрации Самусьского микрорайона города Северска С. И. 
Войтков вручил педагогам постановление о присвоении школе имени знаменитого ученика. Много 
теплых слов и воспоминаний было сказано в этот день о Викентии Викентьевиче его однокашника
ми, теперь уже учителями школы, коллегами из НИИ кардиологии и клиник СГМУ. Почетное право 
открыть мемориальную доску получил друг и одноклассник В. В. Пекдрского директор Самусьского 
СРЗ В. В. Амосов.

Э кология

Карта Томской 
области - 
белое пятно?

Впервые в стране создается геохи
мическая карта региона. Составители 
- работники Томской геологоразведоч
ной экспедиции;

Еще Министерство геологии СССР раз
вернуло акцию по созданию таких карт в 
каждом крае и области. Но через год фи
нансирование прекратилось. Да и большин
ство исполнителей свели работы на нет. 
Наши соседи, тюменцы, ограничились аэро
фотосъемкой. Геологов Новосибирска хва
тило только на один маршрут. Томичи же 
убедили экологические организации, адми
нистрацию области: нашлись транспорт, 
деньги (хотя работали по большей части на 
энтузиазме). И выполнили все полевые ра
боты.

Только проб почвы взяли больше 600, 
проверили все реки, большие и малые, и 
даже колодцы. Предварительные результа
ты шокировали: концентрации многих хими
ческих элементов выше предельно допусти
мых норм в десятки и сотни раз. Сильно 
«загрязнены» даже такие отдаленные райо
ны, как Парабельский, Каргасокский, Колпа- 
шевский.

- По содержанию ртути, бериллия и дру
гих веществ реки Чулым, Васюган, Чердала 
ничуть не уступают северской земле, - гово
рит начальник отряда ГЭИК А. С. Понома
ренко. - Долго не могли понять, почему в 
верховьях речки Шудельки (Колпашевский 
район) содержание хрома, скандия, нефте
продуктов огромно - ведь никаких произ
водств рядом нет. И только позже узнали: в 
этом районе отстреливают отработанные сту
пени космических ракет.

Анализы проводили работники лабора
торий ТПУ, областного комитета по эколо
гии, комитета водного хозяйства. Но обо
снованно, с документами на руках, бить эко
логическую тревогу не дают все те же день
ги.

- Чтобы составить карту, нужно оконча
тельно проверить результаты работ в Ново
сибирске, в центральной научно-исследова
тельской лаборатории, - продолжает началь
ник отряда. - Пробы отвезли туда еще в 
январе. Но до сих пор анализы не сделаны - 
не можем найти для этого средств. А время 
идет - хранится пробы могут еще чуть 
больше месяца. На оплату контрольной экс
пертизы нужно около 40 миллионов.

Уникальная карта - единственная воз
можность для экологов получить обширную 
информацию о химическом составе земли и 
воды Томской области. Пока же, без окон
чательных результатов, не могут геологи точ
но утверждать: где концентрация вредных 
веществ «зашкаливает» в силу природных 
факторов, а где сыграл роковую роль чело
век.

Татьяна ПОДЛАСОВА.

БАНАНЫ
и другие фрукты

по очень интересным ценам
предлагает

1Л н т р а с -Т о м с к
Склады расположены по адресам: 
ул .М ичурина .И О .Ы  1; 
ул .К ул аги н а ,б -а ,М  18.
Тел. 4 9 -6 5 -2 2 .
Продукция подлежит сертификации.

Х о л о д  -  не тетка Отчитаться не успели
уж зима катит в глаза

15 сентября в областной администрации со
стоялось заседание коллегии, которая рассмот
рела вопросы подготовки Томской области к 
зиме. На собрании присутствовали главы адми
нистраций районов, руководители коммуналь
ных хозяйств и ведомств.

Основной докладчик - председатель комите
та по ЖКХ, энергетике, транспорту, связи и до
рожному хозяйству Александр Кадесников -сра
зу же уточнил, что «результаты фактической го
товности не совсем благополучны». В цифрах 
это выглядит так: вузы и НИИ подготовлены к 
наступлению холодов на 32 процента, учрежде
ния культуры - на 33, детские учебные заведе
ния - на 60-75, а показатель по промышленным 
предприятиям достигает 70 процентов. Доклад
чик отметил, что «Томскэнерго» из 273 подгото
вительных мероприятий выполнило лишь 157. 
Основная причина, конечно же, недостаточное 
финансирование.

Теплоэнергетическое хозяйство подготовле
но к зиме лучше, но... Томский водозабор имеет 
большой износ (75-80 процентов), двухмесяч
ный запас угля в Томском районе не сделан, 
имеются постоянные проблемы с водой в Стре- 
жевом, Асине и других населенных пунктах об
ласти. Практически не готовы к зиме Турунтае- 
во, Лоскутово, Итатка...

Поняв, что «дело принимает социальный обо
рот», глава областной администрации Виктор 
Кресс в довольно резких тонах заявил, что цере
мониться ни с кем не намерен. Денег в бюджете

нет, но объекты должны быть готовы. И точка.
Глава администрации Томского района Ни

колай Грачев заметил, что 100-процентной го
товности нет потому, что сократились налоговые 
поступления в бюджет, и из запланированных 
на подготовку к зиме 12 миллиардов рублей 
району пришлось выделить только 5. А пока не 
готовы 19 котельных из 70, не заменены не
сколько участков высоковольтных линий. А надо 
бы заменить. Но на какие средства? Должники 
не рассчитываются. Нелюбинская воинская часть 
задолжала за энергию 1 миллиард рублей, но 
«попытка отключения части привела к мордоби
тию и угрозам применить оружие». «Без денег 
никому не удавалось подготовиться к зиме», - 
отметил докладчик. Однако эта фраза, так и 
рвавшаяся стать крылатой, главу области не 
убедила. Опять же в резких выражениях Виктор 
Мельхиорович высказался в том духе, что дело
то, видимо, не в деньгах, а в людях, которые 
занимают руководящие посты.

В докладе финансового управления отмеча
лось, что Томский район ничего не потерял от 
урезания налоговых поступлений, поскольку все 
они были компенсированы. Бюджет области уже 
выделил 86 миллиардов рублёй на подготовку к 
зиме и больше из него не удастся вытянуть ни 
копейки. Парадоксально, но, как заявил и.о. на
чальника финуправления Антон Джаши, «некото
рые работники жилищно-коммунального хозяй
ства и руководители получают зарплату больше, 
чем президент РФ». И при этом просят денег на

подготовительные мероприятия. Энергетики во
обще проявляют чудеса смекалки, умудряясь 
ДВАЖДЫ предъявлять предприятиям платежные 
поручения на один и тот же вид работ. А те 
оплачивают. Зима ведь скоро.

Ситуацию подытожил заместитель главы обл
администрации Юрий Пелявин: «Не готовимся 
мы так, как положено, к зиме». И объекты в 
Чажемто не сданы, и школа в Батурине не сдана, 
и котельные у нас работают с КПД 3 процента. В 
общем, дамоклов меч всеобщего обледенения 
еще висит над нашими головами. И далеко хо
дить не надо - у соседей-алтайцев первый пре
тендент на ззание «ледяного городка» Бийск, 
где к зиме вообще не подготовились.

В проекте постановления коллегии отмече
ны критические точки Томской области - Луча- 
ново, Лоскутово, Нелюбино, Итатка (список об
ширный), которые срочно необходимо спасать. 
Отдельным пунктом обозначен вопрос отноше
ний с СХК, без тепла которого Томск попадет в 
затруднительное положение. Виктор Кресс ука
зал на слабый контроль за финансированием 
мероприятий со стороны финуправления. За срыв 
работ по подготовке к зиме Александру Кадес- 
никову и Николаю Грачеву объявлены выговоры. 
Им было также предписано принять экстренные 
меры по устранению недостатков.

Один из докладчиков отпустил «черную» шут
ку: «Был бы 37-й год, кое-кого из руководителей 
за такую подготовку давно бы расстреляли». В 
наше время можно поступить гуманнее - выпи
сать командировку куда-нибудь в Нелюбино. Не
дели на две.

Владислав МИХАЙЛОВ.



там шагает левой?
Предвыборная кампания постепенно набирает 

обороты. Сейчас в разгаре первый ее этап: избира
тельные объединения и кандидаты в депутаты заняты 
сбором подписей в свою поддержку. Напомним, что 
объединениям и блокам,' включившимся в борьбу за 
места в Госдуме, необходимо набрать не менее 20Q 
тысяч подписей российских избирателей, причем на 
один субъект Российской Федерации должно прихо
диться не более 7 процентов от общего количества 
подписей, то есть не свыше 14 тысяч. Претендентам, 
которые намерены баллотироваться по одномандат
ным округам, также предстоит потрудиться: в их пред
выборной копилке должно бьпь собрано не менее 
одного процента подписей от числа избирателей, за
регистрированных в округе (для Томской области это 
число составляет 7099).

22 октября «судьи» из избиратель
ных комиссий подведут итоги этого 
предварительного забега российских 
политиков. Ясно, чуо не всем кандида
там удастся благополучно добежать до 
финиша, произойдет отсев неудачни
ков, которым собрать необходимое чис
ло подписей окажется не под силу.

Кто не волнуется за благоприятный 
для себя исход первого этапа предвы
борной гонки - так это избирательные 
блоки левой политической ориентации. 
Коммунисты уверены в своих силах, 
они на подъеме. Именно им отдают 
пальму первенства различные социоло
гические и аналитические центры, рас
сматривая результаты опросов общест
венного мнения. И.совсем не случайно 
федеральные списки «левых» составле
ны практически, по максимуму: 270 
кандидатов значится - у КПРФ, 268 - у 
рыжковского блока «Власть народу»... 
Это при том, что если даже за ту же 
КПРФ проголосует 100 процентов из
бирателей, больше 225 депутатских 
мандатов они все равно не получат.

Среди явных лидеров- нынешней 
избирательной кампании аналитики 
называют Коммунистическую партию 
Российской Федерации (лидер - Генна
дий Зюганов). Так, по мнению инфор
мационно-исследовательского центра 
♦Панорама», КП РФ получит в Госу
дарственной Думе относительное боль
шинство депутатских мест, оттеснив 
победителя 1993 года - Либерально
демократическую партию.

Коммунисты значительно окрепли 
за последние два года. Они, пожалуй, 
единственные, кто избежал внутрен
них дрязг, расколов, скандалов в своей 
среде. Благодаря заимствованию попу
лярных у населения патриотических 
идей «зюгановцы» значительно расши
рили свой электорат. Сравнительно 
«мягкая» позиция по отношению к част- 

- ной собственности позволила им при
влечь в свои ряды даже банкиров и 
предпринимателей, а значит, и финан
совые ресурсы. Наконец, эта партия не 
только самая многочисленная в Рос
сии,, она обладает моЩной организаци
онной структурой, большим количест
вом добровольных помощников, кото
рых не надр отрывать от работы (пенси
онеров), а также сохранившейся сетью 
общефедеральных и региональных га
зет.

Томскую область в федеральном

Среда обитания

списке КП РФ 
представляю т 
лица знакомые.
По Среднесибир
скому региональ
ному блоку, 
включающему 
Алтайский край,

.К ем ер овскую ,
Новосибирскую ,
и Томскую области, первым значится 
Виктор Зоркальцев, четвертым -Алек
сандр Поморов и восьмым - Вадим Фи
лимонов. Для баллотировки по одно
мандатному Томскому избирательному 
округу N174 выдвинут Александр По
моров.

Ближайшим союзником КП РФ на 
грядущих выборах является Аграрная 
партия России (лидер Михаил Лап
шин). Томичей в федеральном списке 
от этого избирательного объединения 
представляют председатель облпотреб
союза Георгий Михайлов, председатель 
обкома профсоюза работников сельско
го хозяйства Альберт Оксенгерт и ди
ректор Колпашевской птицефабрики 
депутат областной Думы Иван Мака
ренко. По одномандатному округу том
ские аграрии договорились поддержи
вать Поморова.

Впервые на выборы в Государствен
ную Думу идут крайние левые полити
ческие партии. Это стоящий на орто
доксальных марксистских позициях 
«Союз коммунистов» (лидер Сергей Сте
панов), в Томске своих представителей 
не имеющий, и избирательный блок 
♦Коммунисты - «Трудовая Россия» - за 
Советский Союз» (лидеры Виктор Тюль- 
кин, Анатолий Крючков, Виктор Анпи
лов), основу которого составляет Рос
сийская коммунистическая рабочая 
партия. В региональном списке послед
него блока три томича: расточник ТЭТЗ 
Владимир Таракановский, председатель 
горкома профсоюза работников АПК 
Александр Каракулов и секретарь проф
кома ГРЭС-П Арнольд Лопарев. А.Ка- 
ракулов выдвинут также и по одноман
датному округу. Таким образом, он и 
другой коммунист.- Александр Помо
ров будут соперничать друг с другом на 
выборах в Госдуму. Впрочем, вполне 
возможно, что менее удачливый из них 
уступит и снимет свою кандидатуру.

Широким фронтом идут на выборы 
партии и движения левоцентристской 
ориентации. На фоне злоключений

Дворовые войны продолжаются
Ложась спать, люди в доме по ул.Усова, Л 1-а, не уверены, что 
проснутся 'не под обломками

13 сентября в Советском райсуде должно было слушаться дело о «гаражной 
войне» на улице Лебедева. Однако суд отложен. Между тем назревает еще один 
процесс - теперь уже в Кировском районе. Правда, жильцы дома по Усова, 11-а, пока 
не решили, с кем же им лучше судиться: с застройщиками ли - кооперативом с 
замечательным названием «Перестройка», политехническим университетом, на 
балансе которого числится сие строение, а может, с мэрией?

• Если сравнить ситуацию на Лебедева с «усовской», то «лебедяне» просто с жиру 
бесятся. Живут себе в новом благоустроенном доме, пользуются всеми благами 
цивилизации. Да, гараж вместо детской площадки - это неприятно. Но все же они 
не занимают по утрам очередь в туалет с момента, когда ТПУ начал проводить в доме 
по Усова ремонт, на каждом этаже (минимум 15 комнат, в кажой - семья, дети) он 
только один. Не ждут с  содроганием холодов - весной начали менять батареи, да так 
и затормозились на середине. Не смотрят с тоской на все расширяющиеся трещины 
на потолке. Словом, на Лебедева вопрос гаражей - все же не вопрос жизни и смерти. 
На Усова, ложась спать, люди не уверены, что не проснутся под обломками.

Дом, о котором идет речь, - семейная'«общага», точная копия той, что значилась 
некогда под адресом Усова, 15, пока в один прекрасный момент не рухнула. Кто даст 
гарантию, что то же самое не случится и здесь? Правда, После позапрошлогодней 
драмы (лишь по чистой случайности не обернувшейся трагедией) дом мало-мало 
укрепили. То есть не сам дом, а одну стену. (Строители, что ставили на нее швеллеры, 
по-дружески разъяснили жильцам: укрепление это носит скорее декоративный,

• нежели прикладной характер. И вот- было это прошлым летом - в непосредственной 
близости от аварийного дома стали рыть котлован...

- Стены сразу, пошли трещинами, - рассказывает мать двух детей Любовь 
Клокова. - Мы, разумеется, переполошились, стали выяснять, кто же дал разреше
ние на строительство. Оказалось, никто. Тогда по поводу этой стройки было много 
шума. Приезжал.* нам и Галямрв, и Орешкин (зам главы Кировской райадминистра- 
ции), все возмущались,- но так как котлован был уже выкопан, решили, что для 
укрепления стены целесообразнее стройку продолжить. Но не гаражей, а погребов. 
Каково же было наше удивление нынче осенью, когда мы узнали, что уже в февралей) 
кооператив «Перестройка» получил разрешение на строительство подземных гара
жей. Согласовав его во всех инстанциях! Простите, но что же изменилось за это 
время? Может, экологическая ситуация стала вдруг благоприятной? Или двор 
«вырос»? Или дом, который не знал капитального ремонта С 1952 года, вдруг 
«окреп»? Почему люди, которые год назад в один голос утверждали, что гараж здесь 
строить ни в коем случае нельзя, через полгода спокойно поставили свои подписи 
под документом противоположного содержания? Не потому ли, что ни за свои слова, 
ни за подписи никакой реальной ответственности не несут?

Или потому, как уверены в этом жители дома, что в списке членов кооператива 
фигурируют фамилии не самых последних в городе людей? Будем надеяться, ответ 
на этот вопрос даст межрайонная природоохранная прокуратура, куда по совету 
редакции обратились жильцы. Правда, они не совсем уверены, что пока суд да дело, 
дом просто не «сложится». ________________

Марина БОБРОВА.
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«официального» левоцентристского бло
ка Ивана Рыбкина (на прошлой неделе 
спикера покинуло объединение «Мое 
отечество» вместе с лидерами - генера
лом Борисом Громовым и академиком 
Станиславом Шаталиным) оптимизмом 
и энергией пышут другие избиратель
ные объединения, размещающие себя 
чуть левее центра. Так, оформился блок 
профсоюзов и промышленников (лиде
ры - Шмаков, Щербаков, Вольский. От 
томичей в списках блока депутат об
ластной Думы Алексей Трошин), блок 
♦За Родину» (во главе с бывшим пред
седателем Госкомимущества Полевано- 
вым), блок «Социал-демократы» (По
пов, Липицкий, Богомолов, от томичей 
- Е.Дмитриев, В.Купрессов).

К атому ряду можно прибавить еще 
несколько избирательных объединений, 
у которых левоцентристские и социал- 
демократические лозунги сочетаются с 
патриотическими и националистичес
кими. Так, блоку «Власть - народу» 
левый оттенок придает фигура одного 
лидера - Николая Рыжкова, а патрио
тический - другого, Сергея Бабурина. В 
региональном списке от этого блока 
собралось рекордное количество томи
чей - пять человек. Третьим значится 
заведующий лабораторией устойчивого 
развития ТФ СО РАН Александр Позд
няков, шестым - научный сотрудниик 
ТПУ Олег Котиков, седьмым - предсе
датель Томского отделения «Союза офи
церов» Анатолий Кияниченко. В этом 
же списке под четвертым номером идет 
томский адвокат Андрей Ведерников и 
под одиннадцатым - его подзащитный 
Виктор Ковалевский. По одномандат
ному 174-му Томскому избирательному 
округу блок будет представлять пред
приниматель Сергей Зайков.

Как видим, компания для избира
тельной кампании солидная. В такой 
толкотне неизбежны потери в предста
вительстве левых в Госдуме. Наиболь
шие шансы имеют уже знакомые на
звания партий, известные имена поли
тиков. Новичкам придется труднее.

С.ПАЛАДИН.
Рис. В. ШИЛОВА.

Должникам
пригрозили

Правительство ужесто
чает методы взимания 
средств с предприятий-долж
ников федерального бюдже
та. Об этом, выступая перед 
журналистами, заявил фе
деральный Директор Феде
рального управления по де
лам о несостоятельности 
(банкротстве) Петр Мостовой. 
«Сегодня проблема непла
тежей является одной из се
рьезных проблем, стоящей 
на пути становления разви
тия экономики», - сказал он.

По его словам, только в 
августе текущего года за
долженность российских 
предприятий перед феде
ральным бюджетом состави
ла 20 млрд, рублей. Общая 
же сумма недоимок за 1995 
год составила 28 трлн, руб
лей. «Эти деньги украдены 
из кармана тех, кто живет 
сегодня на средства феде
рального бюджета: пенсио
неров, детей, солдат, вра
чей и учителей», - сказал он.

Мостовой отметил, что 
большая часть существую
щих сегодня недоимок при
ходится на 46 крупных рос
сийских предприятий. В ос
новном это предприятия неф
тегазового комплекса, ма
шиностроения и металлур
гии.

Прощай,
химоружие?

Президент России Борис 
Ельцин внес на рассмотре
ние Госдумы проект Феде
рального закона «Об унич
тожении химического ору
жия». По сообщению пресс- 
службы президента, об этом 
говорится в письме Ельцина 
на имя председателя Госду- 
мы Ивана Рыбкина. Новый 
законопроект направлен на 
законодательное обеспече
ние работ в области уничто
жения химического оружия, 
хранящегося на территории 
России, при соблюдении без
опасности граждан и защи
ты окружающей среды.

(РИА).

Мнение Когда-то «холодная)) война спасала науку
Можно ли во времена конверсии сохранить высшую школу\

Как ни цинично звучит, но 
«холодная война» и гонка во
оружений во многом способ
ствовали развитию науки и 
образования. Создание но
вейших образцов вооруже
ний требовало интенсивных 
научных исследований, осо
бенно в фундаментальной 
науке - с этой сферой связаны 
все «прорывы» и новые сту
пени развития военной тех
ники.

Конечно, все это находит 
применение и в мирных целях. 
Однако в высшей школе до 80 
процентов диссертаций по ра
диоэлектронике защищалось на 
♦военные» темы. Тоже и в 
других передовых научных 
областях.

И обучение студентов в зна
чительной степени было ори
ентировано на потребности 
военно-промышленного ком
плекса. В течение десятилетий 
было подготовлено поколение 
специалистов, способное ре
шать сложнейшие технические 
задачи. Как это ни парадок
сально, благодоря гонке воору
жений достигнут высокий уро
вень образования, науки и про
изводства.

Конверсия затронула прак
тически все развитые государ
ства, однако только в России 
она проводится методами, спо
собными отбросить страну на 
уровень слаборазвитых. Напри
мер, в ТАСУР - одном из веду
щих вузов страны в области 
радиоэлектроники, электрон
ной техники и систем управле
ния - в 80-х годах ежегодный 
объем научных исследований 
составлял около 3 млн. долла
ров США, средняя стоимость 
одной научно-исследователь

ской работы (НИР) - 100 тыс. 
долларов, продолжительность 
НИР - от полу го да до 4 лет. В 
последние годы из-за конвер
сии объем научных исследова
ний уменьшился в 10-12 раз, 
почти полностью прекращено 
финансирование со стороны 
фирм. Происходит разрушение 
многих научных школ, коли
чество штатных научных ра
ботников уменьшилось в 3-4 
раза, их средний возраст уве
личился с 30-35 лет до 40:50. 
Доля хоздоговорных работ от 
общего объема с 80-85 процен
тов сократилась до 20-30.

Не только в ведущих запад
ных странах, но, например, и в 
Китае конверсия проводится 
куда более рационально. Со
кращая закупки вооружений, и 
несколько уменьшая финанси
рование опытно-конструктор
ских работ, почти не урезают 
расходы на фундаментальные' 
исследования и образование. 
Кроме того, западные страны, 
заботясь о военной достаточ-. 
ности современной науки, ак
тивно финансируют обзорно
аналитические работы, не тре
бующие больших финансовых 
затрат, и успешно заимствуют 
научные достижения ученых 
стран бывшего СССР.

Наблюдается постоянный 
интерес зарубежных универ
ситетов, научных организаций 
и фирм к Сибири и ее высшей 
школе. Томские вузы посеща- . 
ют делегации из США, Вели
кобритании, Франции, Герма
нии, Южной Кореи, Китая.и 

других стран, многие из кото
рых представляют интересы 
военных ведомств своих госу
дарств. Они активно собирают 
научную информацию, одновре
менно уклоняясь от каких-либо

ответных обязательств. Ста
новится реальной опасность не.- 
эквивалентной передачи за ру
беж результатов многолетних 
научных- исследований и по
степенной утраты нашими ву-" 
зами лидирующего положения 
в ряде ключевых областей нау
ки и техници.

’ Стимулирование .россий
ской высшей школы «мирной» 
промышленностью^- слишком 
длительный процесс, связан
ный со стабилизацией общест
ва и достижения высокого уров- ■ 
ня промышленного производ
ства. Это может занять 10-20 
лет. За- это время в высшей 
школе могут произойти необ
ратимые изменения. Сущест
вует мнение, что высокий уро
вень науки и образования мо
жет быть сохранен-в отдель
ных узких областях путем со
средоточения там ресурсов. 
Например, в космических или 
ядерных технологиях, в «элит
ных» университетах. Считаю, 
что эта идея негодна и пороч
на, поскольку высокий уро
вень и выдающиеся достиже
ния невозможны без достаточ
но большого количества сту-' 
дентов, специалистов и науч
ных работников самого разно
го профиля. Без широкого и 
прочного основания любая пи-' 
рамида обречена на разруше
ние.

Отрицательные стороны 
конверсии могли бы быть пре
одолены, имей мы столь же 

' глобальную идею, каковой 
прежде была гонка вооруже

ний. Это понимают многие за
рубежные ученые. Профессор 
Иллинойского университета 
(США)В. Бернер пишет: «Нам 
нужно незамедлительно сфор
мировать трансатлантические

научные и конструкторские . 
программы, способные заме
нить предыдущие программы 
НАТО. Целесообразно, чтобы 
научно-конструкторские цент
ры министерства обороны США, 
как и подобные центры быв- t 
ших советских (восточноевро
пейских) республик интегри- 
ровалисьв объединенные много
национальные проекты защи
ты окружающей среды. Необ
ходим сдвиг мировой парадиг
мы от Националистической 
военной мощи к глобальной 
защите окружающей среды».
• К сожалению, в России, 

несмотря на модные разговоры 
о важности защиты окружаю
щей среды, исследований и об
разования в этой области эко
логическая проблема всерьез 
не воспринимается ни общест
вом, ни правительством. Люди 
не готовы вкладывать сколько- 

■ нибудь значительные средства 
в экологические программы.

' Другая мировая проблема, тес- 
, но связанная с предыдущей, - в 

настоящее время лишь едини-, 
цы процентов используемых 
природных ресурсов идут на 
нужды человека, а остальное 
превращается в отходы. Ее ре
шение. позволило бы предот
вратить или ослабить негатив
ные последствия хозяйствен
ной деятельности человека.

Пока же сохранение долж
ного уровня российской выс- 

. шей школы возможно только 
за Счет государственной под ^

' держки.
? Г. ШАРЫГИН,

профессор, 
проректор ТАСУР.

<

Портрет в рабочем интерьере

Монтажник-верхолаз 
- профессии сложная не 
только необходимостью 
владеть многочисленны
ми умениями при работе 
со всевозможными ме
таллическими конструк- 
циями. В этом деле очень 
важна еще и психологи
ческая уверенность. Ведь 
работать приходится на 
оербмной высоте. Строит 
сейчас Алексей Иванович 
Патрашков второй мост 
через Томь. Первый он 
сооружал более двадца
ти лет назад. Потом был 
огромныймост через Обь, 
большие и малые через 
таежные реки Томской 
области. Мосты' всегда 
разные, только отноше-. 
ние к ним у Алексея Ива
новича постоянное. Они - 
вехи его биографии.

Фото Владимира 
ВЕЙЛЕРТА.

К нам приезжают 
нарушать закон

«Ежегодно мы отмечаем рост пре
ступности среди иностранцев, прибываю
щих в Россию из стран так называемого 
дальнего зарубежья. Се’годня в единст
венной- в' России колонии для иностран
цев, расположенной в Мордовии, содер
жится 148 заключенных практически со 
всех континентов», - заявил в интервью 
корреспонденту РИА «уовости» начальник 
Главного управления по*исправительным 
делам МВД России генерал-лейтенант 
Юрий Калинин.

По его словам, в последние годы 
особенностью этого вида преступности 
стало активное проникновение в Россию 
наркодельцов и торговцев оружием. Как и 

.прежде, среди иностранных преступников 
больше всеГо граждан азиатских и афри
канских стран. Грабежей и краж больше 
всего совершают китайцы, изнасилова
ний - афганцы и африканцы. Неравнодуш
ны к русским женщинам и вьетнамцы. 
Жители Западной Европы и Америки весь
ма редко совершают преступления в Рос
сии. . • j

.Главной причиной роста преступное- f  
ти среди иностранцев, является неурегу
лированность вопроса о режиме охраны 
новых российских границ.

(РИА).

Армия голодных и раздетых
«В горячие точки из 
Томской области для  
прохождения службы в 
армии были призваны 520 
человек. Из них погиб 21 
человек, пропали без вести 
-  4 человека, двое стали 
инвалидами 2-й группы». 
Такой плакат встречал 
участников межрегиональ
ной конференции солдат
ских матерей в Томской 
мэрии.

АТЕРЕЙ видно сразу. Жен
щин, которые заходили в зал 
и рассаживались, нельзя 

было спутать ни с представительница
ми общественности, ни с должностны
ми лицами. Всех выдавали глаза - бес
покойные и напряженные. Здесь собра
лись те, кто потерял своих сыновей в 
Чечне, те, у кого дети еще служат в 
армии. На такие конференции очень не 
любят ходить высшие военные чины - 
они обычно посылают туда своих замес
тителей. Ибо то, о чем говорят, собрав
шись вместе, солдатские матери, боль
но режет «военное» ухо.

Татьяна Соболевская, председатель 
Томского областного комитета родите
лей военнослужащих, начала разговор 
не с общих цифр: она прочла запиеку, 
присланную из воинской части 3745, 
расположенной под Томском. Естест
венно, по почте такое послание прийти 
не могло -. записку принесла чья-то 
мама прямо в комитет солдатских мате
рей. В записке рассказывалось о том, 
как проходит армейская служба: в ка
зармах нет стекол на окнах, не работает 
туалет, в столовой нет соли... Один 
летний месяц на обед давали только 
крапиву - не было денег на питание. 
Постоянное чувство голода, холод плюс 
вши - несколько ребят не выдержали и 
самовольно оставили часть. Что проис
ходит в нашей армии?

Об этом лучше всего спросить не у 
военных. Об этом надо спросить у мате
рей, которые столкнулись с армией

волею судеб. Т.Соболевская представи
ла статистику по России: только 2 про
цента призывников - из семей учите
лей, инженеров и военных. Остальные 
98 процентов - «дети рабочих и крес
тьян». Причем семьдесят процентов из 
них пришли из неполных семей. Поче
му именно такой расклад предпочита
ют военкоматы?

Уже шесть лет работают комитеты 
солдатских матерей и в Томской, и в 
соседних областях. Каждый год добав
ляет все новые и новые проблемы, и 
кажется порой - об этом говорили сами 
матери, - что все их усилия, вся их 
борьба за лучшую армию для своих 
сыновей проходят впустую. Ничего не 
меняется! А они продолжают бороться. 
Ругаются с военкоматами, направляют 
запросы, письма-требования в Минис
терство обороны, президенту. 60 мил
лионов рублей прошло через информа
ционный центр Томской мэрии - эти 
деньги пошли на лечение, материаль
ную помощь солдатам, вернувшимся из 
Чечни, матерям, которые не дождались 
оттуда своих детей. Матери в комите
тах делают все, что они могут, чтобы 
спасти своих, и не только своих, сыно
вей, но многое ли они могут?

Разве могли они знать, что 26 марта 
из нелюбинской части войска ПВО бро
сят на Грозный? Причем создав из них 
пехотные формирования? По директи
ве Генерального штаба в горячую точку 
могут быть отправлены солдаты только 
после 6 месяцев службы в армии, но 
сколько мальчишек окунулось в войну 
с первых дней службы? Военные не 
выполняют собственных решений: ухо
дит в Чечню, вопреки всем правилам, 
единственный сын у матери рядовой 
Мироненко - и погибает. Погиб и дру
гой томич - Вадим. Герман, которого 
также не имели права посылать в Чеч
ню: у него родился ребенок.

Об этом говорила на конференции 
Лидия Александрова, председатель го
родского комитета родителей военнос
лужащих. Она рассказывала о том, как 
уходили в Чечню томичи: парни не 
знали, куда едут, им сказали, что пред
стоит стоять третьим эшелоном - охра
нять. Их офицеры, двадцать человек, 
прямо тут же, в Юрге, демобилизовыва-

лись из армии. Солдатам дали новых 
командиров и бросили их в бой.

Юлия Теплых, мать солдата, от ко
торого несколько месяцев не было ни
каких вестей, недавно вернулась из 
Чечни. Узнала, что сын писал ей каж
дую неделю, только письма почему-то 
не доходили... Конечно, радость мате
ри, которая нашла-таки своего сына, 
повидалась с ним, не поддается описа
нию. Сын остался дослуживать там, в 
Чечне, а мама рассказывала другим 
родителямто, что видела собственными 
глазами.

- Как можно кормить бойцов на 
войне только килькой, сечкой и овсом?

Кузовлева. Много чего говорилось на 
конференции про ату часть; А теперь 
мамы увидели и окна без стекол, и 
ободранные стены. Узнали, что солда
ты спят одетыми « об этом расоказали 
они сами. Сейчас они вместе с команди
рами. мастерят печки-«буржуйки», но 
как обогреть здание без стекол?

Уже год, Как в этих Казармах рас
полагается часть 3745, - раньше стоял 
специальный милицейский батальон из 
Северска. Теперь здесь живут солдаты 
федеральных войск и - нет света. Ко
мандиры хмуро ворчат: «'Были бы омо- 

. новцы или спецназовцы - были бы сыты 
и одеты. А мы - федеральные, значит,

*4

И, находясь рядом со Ставропольем, в. ничьи». «Зачем создавать войска для
глаза не видеть ни капусты, ни помидо
ров? - Ю.Теплых говорила и о том, что 
офицеры в Чечне по нескольку месяцев 
не получают зарплату, а ведь у всех 
семьи, дети... Она передала просьбу 
полевых командиров, адресованную, 
разумеется, не матерям, а призывным 
комиссиям: «Не посылайте служить 
больных детей! Не выполняйте план 
призыва на 120 процентов!».

то был один из главнейших 
вопросов конференции: кто 
идет служить в армию? Назы

вались официальные данные: каждый 
четвертый призывник освобожден от 
призыва по состоянию здоровья. Но 
сколько служить еще таким, кому мес- 
то - в больнице? Начальник медсанчас
ти воинской части 3745 В.Верхотуров, 
принимая в своем кабинете посланцев 
конференции, выразился таК:

- В дикие условия поставлены и мы, 
и ваши дети. С января пришлось комис
совать по состоянию здоровья 17 чело
век. На 40-50 процентов это «брак» 
военкоматов. К нам попадали солдаты 
не только с олигофренией, но и с психо
патией  ̂ Про болезнь почек я уже не 
говорю - в военкоматах на нее не обра
щают внимания. Слава Богу, что у нас 
ничего не произошло, а то ведь и «неот
ложку» сюда не вызовешь.. Машину 
нам вот только несколько дней как 
дали.

Да, солдатские матери увидели сво
ими глазами, как служат дети таких 
же, как они, бедолаг-родителей, посе
тив воинскую часть 3745, что возле

охраны отдельных личностей, если у 
нас в таком состоянии армия для охра
ны государства?» - такой вопрос такЖе 
поднимался на конференции.

Обычную мать мало волнуют вопро
сы политики как таковой. Ее волнуют 
эти вопросы в той степени, в какой они 
касаются собственного ребенка. И по
тому родители пристрастно допрашива
ли офицеров части 3745 о финансирова
нии: выяснилось, что только две недели 
назад, не дожидаясь федеральных по
ступлений, выделены деньги областной 
й Северской администрациями на пита- 

. ние.
Матери останавливали солдатиков 

у входа в казарму и расспрашивали иХ 
о таких «мелочах», как баня,, напри
мер. А солдаты прямо отвечали, что 
баня была Два месяца тому назад, пото
му что в части нет денег. Виктор Ана
тольевич Верхотуров, начмед, был еще 
откровеннее:

- В  июле появились вши - мы неде
лями не могли выкупить белье из пра
чечной из-за нехватки денег. Потом не 
было солярки, чтобы «прожаривать» 
завшивленные матрасы. Зимой боро
лись с сифилисом и чесоткой...

Матери при всем том, что многие 
навидались порядочно, побывав в дру
гих воинских Частях, испытали шок 
еще и в столовой. «Может, только в 
этой столовой и становится понятным, 
до чего можно довести человека, когда 
его не считают за человека», - так 
сказала одна мама. Неимоверная грязь 
на-столах, помои, разлитые по всему

полу, и в то же время жующие ребята 
из весеннего призыва. Нам показали 
меню на этот обед. Лучше бы мы не 
видели своими глазами ни салат из 
огурцов, ни'суп из картофеля с пшеном, 
ни гуляш с гороховым пюре. После того 
уже долго не хочется есть вообще. А 
солдаты - те едят, конечно.

оразило даже не то, что солда
ты воспринимают свою настоя
щую жизнь так спокойно-обре

ченно, а то, с каким жаром некоторые 
офицеры части пытались доказать, что 
дсе в порядке. Утверждая, что это - 
армия, а не институт благородных де
виц. Представительницы Алтайского 
Края, присутствующие здесь, предло- 
жили.выражать недоверие таким воин
ским частям, отзывать оттуда своих 
сыновей. А работники мэрии города 
Братска, найдя здесь своих земляков- 
солдат, занялись вопросом отзыва ре
бят всерьез.

Много предложений подготовили 
участники конференции солдатских 
матерей для передачи в Государствен-Щ 
ную Думу. Например, такие: «повы
сить ответственность районных, област
ных-призывных комиссий за качество 
призыва», «осуществлять призыв по 
территориальному принципу», «запла
нировать в бюджете статью о страхова
нии призывников и демобилизованных 
воинов».

- Мы должны бороться за то, чтобы 
в Госдуме зазвучали голоса солдатских 
матерей, - заметила, выступая на кон
ференции, представитель Комитета ро- _ 
дителей военнослужащих России Ида • 
Куклина. - Армия разлагается на на
ших глазах, И перед выборами мы 
должны посмотреть, как выполняют 
свои программы по реорганизации ар
мии много обещавшие депутаты. Мы не 
можем допустить, чтобы в Думу вновь 
прошли те, кто только обещал.

Межрегиональная конференция сол
датских матерей решила поддержать 
на выборах в Государственную Думу 
тех лидеров и те партии, которые на 
деле доказали свое желание видеть ар
мию России по-настоящему боеспособ
ной.
~ Г Елена СИДОРОВИЧ.

I
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Е с л и  в ы  у с п е е т е  о ф о р м и т ь

п о д п и с к у  ДО 1 5  о к т я б р я ,
о н а  о б о й д е т с я  в а м

«Красное знамя»
н а  1 - е  п о л у г о д и е  1 9 9 6  г о д а

в д в о е

д е ш е в л е
0 0 0

П р о д укц и я  п о д л е ж и т  
с е р тф и ка ц и и .

Официальный дилер 
концерна “Русский сахар”

ТО О  "Н О КС”
предлагает

С А Х А Р  оптом.
Цена - 3350  руб.

Минимальная партия 500 кг.

Тел. 7 2 - 4 9 - 4 9 , 7 2 - 4 7 - 7 7 .
Адрес: ул.К. Маркса, 83,

9 о к тя б р я  Б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л  ф и л а р м о н и и  

Московский театр миниатюр, 
худ.руководитель - Михаил Жванецкий.

КЛАРА НОВИКОВА
В е ч е р  ю м о р а .

Начало - в 19 час. Справки по тел. 2 2 - 4 8 - 7 4 ,  2 2 - 5 9 - 5 6 .

А В Т б Ш К Р Ы Ш К И

для ГРУЗО ВЫ Х, ЛЕГКОВЫ Х  

И СЕЛЬХОЗМАШИН.
М инимальные цены  
в Томской области. 
Селянам - доставка 
чере» киносеть.______

Тел. 2 4 - 2 3 - 6 6 .

№
региональная лицензия А 626032.

ТОРГОВАЯ КОМПАНИЯ предлагает
ВО ДКУ отечественную, импортную 

ВИНА сухие, крепленые 
СИГАРЕТЫ отечественные, импортные 

КОНСЕРВЫ рыбные, мясные 
НАПИТКИ газированные, 0.33 л, 1.5 л 

СОКИ тетрапак 
СПАГЕТТИ, макаронные изделия 

ПЕЧЕНЬЕ, ПРЯНИКИ 
ХА Л В А  подсолнечная 

КРУПЫ, М УКА 
КОНФЕТЫ 

; (карамель, шоколадные) 
ЧАЙ индийский 

МАСЛО подсолнечное 
МАРГАРИН 

Ш О КО Л АД, Ж ЕВ.РЕЗИНКА 
ПЛОДООВОЩНАЯ

________  ________ консервированная продукция
Н а  в с ю  п р о д у к ц и ю  и м е ю т с я  с е р т и ф и к а т ы .

Пр.Фрунзе, 103, к.11, тел.21-23-01.
М ‘ ■ > Ул.Усова, 21/1 (вход со двора), тел.49-82-93.

'.рД . jj Суббота - рабочий день.

е  \ 9 (V * *

НУ. 'ifa m t

« А
'Ш  яШ Щ

м
Ш :

Р П К Ф  " М а г н о т о м "
предлагает со склада в Томске:
- крепеж машиностроительный

( б о л т ы ,  г а й к и ) М 6 -М 2 4 ;
-  э л е к т р о д ы  св а р о ч н ы е  М Р -З , 

У О Н И -1 3 / 5 5  в а ссо рти м енте
(О р л о в с к о го  с т а л е п р о к а т н о г о  за во д а );
- проволоку сварочную СВ-08А, d=4 мм;

- проволоку ВР-1, ГО С Т 6727, 
d=5 мм (дпн армирования ЖБК);

- канаты стальные;
- дюбель-гвоздь;

- се тк у  оцинкованную;
- кабель КГХП 2 x2 ,5 ;

3 x4 +2 ,5 ; 3 x 16 +6 .
Теп. 2 3 - 4 5 - 5 3 ,  4 9 - 6 2 - 1 9 .

H um us sm icm m ue

К А С С О В Ы Е

М А Ш И Н Ы

3 K 3 3 1 0 1
п о  н и з к и м  ц е н а м .

В го ср е е стр е  д о  1999 года.

Тел. 23-24-63.

О  миделе т/ш с rfiOsnefeueivt-itc
(с л о с о г  4 7 Г Х :

ПЛЕНКА с а м о к л е я щ а я с я ;

_________ ПИНОПЕУМ;__________
КЛЕЙ ппя с в а р к и

тоо "томам"закрывается.

АО "СИБИРСКИХ КАПИТАЛ 
предлагает со склада в 

г.Томске

Т Р У Б Ы
В0Д0ГА30ПР0В0ПНЫЕ
Д у -(1 5 -1 1 4 ) . Цена 4 1 6 4 3 5 0 -  

3 3 0 0 0 0 0  руо. за  тонну. 
Заключаются договоры и 

принимаются заявки на ва
гонную поставку. Возможна 
комплектация сборных ваго
нов. Срок поставки - 5 дней 
после оплаты.

О бращ аться: г .Т о м ск , 
у л . Б ер езовая , 1 6 .

Тел. 7 5 1 -7 5 1 , 7 5 -2 5 -0 1 .

с и б п р о д у к т  п? йг"иГггло.о№ °й '
ШШШШ Ш Ш ШШ Ш ЯЯШ Ш Тел. 72-39-67.

С А Х А Р
Минимальная партия - 500 кг.

В о с к р е с е н ь е  -  в ы х о д н о й .

Й А
НАШЕ КР

© СИБПРОДУКТ n^ cc T ?r% .o № o ^ '
■ ш ш м  Тел. 72-39-67.

ОКОРОЧКА КУРИНЫЕ
о п т о м  и  м е л к и м  о п т о м .  (США) Г и б к а я  с и с т е м а  с к и д о к .

М и н и м а л ь н а я  п а р т и я  -  1 к о р о р к а .
В о с к р е с е н ь е  -  в ы х о д н о й .

А О З Т  " С Е В Е Р - З П Т "
реализует со склада в г.Т ом ске : 

АРМАТУРУ А-Ill, d=14, 16, 12; 
ка та н ку , d=6l5- 8 мм; 

лист стальной толщиной 2,5: 3; 6; 10; 16 мм;
тр у б у  чугунную , d=300, класс А; 

уголок 32, 50, 63, 90, 100; швеллер N 12, 10. 16; 
тр у б у  стальную , d=25; 50; 76; 114; 

люки чугунны е т я ж е л о го  варианта; 
эл ектро д ы  ОЗС-12, d=4 мм.

Теп. 9 0 7 -3 7 4 , 21 -4 4 -50 , 907-552.

МОРОЗИЛЬНИКИ
ПРОДАЖА, РЕМОНТ, 
ГАРАНТИЙНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ

ТЕХНО-ТОРГОВЫИ ЦЕНТР «ОРМЕЗ»
Ул. Тверская, 90 
Тел. (3822) 216781 днем, 442730 вечером

РЕГИОНАЛЬНЫМ „ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ  

ЦЕНТР продолжает 
набор на курсы:

- "Финансовый менеджер";
- "Бухгалтерский учет и 

налогообложение предпри
ятий" (для начинающих) -

с 25 сентября;
- сскретарей-рсфсреитов

- с 25 сентября;
- преподавателей, 

ведущих курс 
"Сскрстарь-рсфсрспт";

- машинописи;
- пользователей ПЭВМ. 

Наш адрес: пр^Лскипа, 99.
....... 'Тел." '2 2 - 5 4 - 1 7 .

h -
СО
СГ)I
г—
г -
Г--
стГ
оin■
LO
СМ
см
о
LO
см
см
см

ф

sV: Р,Гццеино£г j

- ;| 1  ,

СГУЩЕННОЕ 
МОЛОКО. 
МАКАРОННЫЕ 
ИЗДЕЛИЯ, 
ИНДИЙСКИЙ ЧАЙ

(пачка 250г). 
Постоянно, 
любое количество.
Продукция подлежит сертификации. 

Сертификаты имеются.
А О  «ПЛУТОН»»

А у д и т о р с к а я Ф и р м а

*

АООТ "Самусьскии судострои
тельно-судоремонтный завод", 
имея большой опыт работы на 
внешнем рынке, окажет по
мощь предприятиям н органи

зациям в реализации лесопродукции на 
экспорт.

Купит бывшие в употреблении кару
сельные, зубообрабатывающие, расточ
ные станки и другое оборудование.

Форма расчета - но договоренности.
636101, Томская обл., п.Самусь, ул, Ленина, 21.
Тел. (382-2) 929-383, 929-833. (бакс: 928-5G5.

1
" Т О М И Н ф О Р М - А У Д И Т "
(лицензия на общий аудит N 00065S, по страховой деятельности N 002917)

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ НАБОР 
СПЕЦИАЛИСТОВ НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ

Сринно реализуем со склада в г.Томске:

ПИЛОМАТЕРИАЛЫ 
НЕОБРЕЗНЫЕ ХВОЙНЫХ 
И ЛИСТВЕННЫХ ПОРОД
толщиной 25 и 50 мм;

деловой горбыль, 
г. Томск, р .  Водяная, 61. 

Тел. 78  0 8  8 8 .

А в т о м о б и л и  м а р о к :  

У А З - 3 1 5 1 ;  У А З - 2 2 0 6 ;  

ГАЗ-66-11,
п р о ш е д ш и е  п р о б е г  

д о  к а п и т а л ь н о г о  р е м о н т а , 
реализует организация 
юридическим лицам. 

Т е л . 7 5 - 2 5 - 5 9 ,  7 5 - 3 3 - 5 9 .

Отдел общего аудита.
Требования к кандидатам:
•  вы сш ее экономическое образование, 
возраст до  4 0  лет, общ ий стаж  работы 
в долж ности главного бухгалтера не м е 
нее  3 л е т  п о сл е  1991 года , зн а н и е  
ПЭВМ.
Отдел банковского аудита.
Требования к  кандидатам:
•  вы сш ее экономическое образование, 
возраст до  4 0  лет, общ ий стаж  работы 
по специальности в банковской си сте 
ме не менее 3 лет, знание ПЭВМ. 

Отдел аудита инвестиционных 
институтов.
Требования к  кандидатам:
•  вы сш ее экономическое образование, 
возраст до  40  лет, общ ий стаж работы 
главны м  бухгалтером  не менее 3 лет 
после 1991 года, знание ПЭВМ.

Отдел аудита страховых компаний.
Требования к  кандидатам:
•  вы сш ее экон о м и че ско е  образование, 
возраст д о  4 0  лет, общ и й  стаж  работы 
по специальности  в страховы х о р га н и 
зациях не менее 3 лет, знани е  ПЭВМ.
Юридический отдел.
Требования к  кандидатам:
•  вы сш ее  ю р и д и ч е ско е  о б разовани е , 
опы т работы в крупной ф инансовой ком 
пании или банке, хорош ее  знани е  нало
гооблож ения, основ бухгалтерско го  уче
та, ф и н а н со в о го  права , гр а ж д а н с ко го  
кодекса.

Предпочтение отдается лицам, имею
щим квалификационный аттестат, готов
ность выезжать в командировки, а так
же мужчинам.

Справки по тел. 22-42-60, 22-53-47.

I IМОСКВИЧ-2141
год выпуска - 1991;

ЗИЛ-131,
год вы пуска  - 197/ 

(можно на запчасти), 
продает организация. 

Купим  тент со сто й ка 
ми для  ГАЗ-3307. 

Тел. для справок
7 8 - 1 2 - 9 3 ,  7 7 - 5 7 - 8 4 .

холодильников.
Тел. 21 67 81, 

44 27 30.

ПРОДУКЦИЯ ПОДЛЕЖИТ СЕРТИФИКАЦИИ

ЧЕРНЬЮ МЕТАЛЛОПРОКАТ:
лист 4 мм; 5 мм; 6 мм;

8 мм; 10 мм; 16 мм; 
уголок 32x32; 50x50; 

катанка, d=6 мм; 
арматура, d=14, 18; 
трубы, d=32, 40, 50, 

60(5), 63(5), 76(8); 
круг, d=10, 20, 24, 40, 

48, 60, 70.
Тел. 7 8 0 -1 1 4 .

Запчасти  КамАЗ, 
"Урал-4320":

документы  на ВАЗ-2101;
а/м  ВАЗ-2106,

вып. - конец 1992 г.; 
гараж металл, на вывоз." 

Адрес: пер. Мариин
ский, 8-а, СМ У УВД.

Тел. 26-60-20,
в раб.время  ____________

Б Ы Т О В Ы Е
ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ
Л А М П О Ч К И

\ , I .■ /  _
4 6 0  В т ,

7 5  В т ,  
г~ 1 0 0  В т .

Уел. 78-06-87
(рабочиИ).

К Р Е К Е Р , ПЕЧЕНЬЕ весовое оптом.
Уп. Р.Люксембург, 4-а. Теп. 22-51-91, 2 6 -5 6 -7 8 .

П р о д у кц и я  по д л е ж и т  сер ти ф и ка ции .

М А Ш И Н Ы

С Ч Е Т А  Д Е Н Е Г ,
гарантия - 1 год.

Ремонт машин счета денег.
Т е л .  2 1 - 1 6 - 5 1 .

Организация ПРИГЛАШАЕТ 
юридических и физических лиц 

ДЛЯ ДОЛЕВОГО УЧАСТИЯ
в строительстве кирпичного Ж ИЛОГО 

ДО М А по пер.Нечевскому, 20. 
Обращаться по тел. 21-26-95, в рабочее время.

С А Х А Р
НИЗКИЕ ЦЕНЫ.

Г1ер. Заозерны й, 1 6 / 3 .  
Тел. 7 8 - 6 1 - 3 4 ,  7 8 -6 1 -7 6 .
М р ол укц ия  п о л л е ж и т  с е р ти ф и ка ци и ..

Электрослесаря с техническим образованием;
отделочников, ПЛОТНИКОВ на строитель
ство жилого дома приглашает на работу 
предприятие.

Справки по тел. 7 7 - 8 4 - 1 8 ,  7 7 - 8 4 - 0 9 .

Ф . СП-1
Министерство связи Р Ф  

«Роспечать»
А Б О Н Е М Е Н Т  на газету

«Красное
знамя»

5 4 2 0 0
Количество
комплектов:

на 1996 год по месяцам

1 2 3 4 5 6 7 8 9 1 0 1 1 1 2

Куда

(почтовый индекс) (ад р ес)

Кому
(фамилия, инициалы)

Куда

ли
терпв место

Д0СТАВ0ЧНАЯ КАРТОЧКА
па газету

5 4 2 0 0

« К р а с н о е  з н а м я »

Стой-
мость

подписки __ руб.__коп.
пере

адресовки __руб.__коп.

Количество
комплектов:

па 1996 год по месяцам

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

(почтовый индекс) (адр ес)

Кому
(фамилия, инициалы)

КУПАЮ ОТХОДЫ нержавеющей стали
у организаций и частный лиц.

Тел. 72 2 3 5 7 .

ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ПОМЕЩЕНИЕ С ОФИСОМ 
(600 кв.м) в п. Кисловка и бензозаправщик 
ГАЗ-5204; "Москвич"-фургон Иж-2715; автокран 
МСМК-7м на базе МАЗ-500 продает организация. 
Тел. 23-33-90, 23-06-87. _________ •

ТРУБЫ,
d=40; 60; 7 6 ;1 1 4 ; 

219 мм. 
т е л . 4 4 - 0 3 - 5 9 ,

в любое время.

2 8  ceunrnffyn 0 (2  и (4 ко. 
(> k iiiio iH M пф е им. М. Щгькмо
состоится! локт я штора 

m l. М . Бобыря
Обмен книопя состоится 

септятя с 9 до (У (ас.

С О Л Ь
П О С О Л О Ч Н А Я

2 -го  пом ола .
Тел. 22-41-69, 22-57-48, 

23-21-30, 76-21-28.
Продукция, подлежит сертификации.

ТУАЛЕТНАЯ 
БУМАГА.

Ул. Пролетарская, 38-а, а/к 2042.
V Т е л . 780-476. У

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
20 сентября. "Ш и рли -м ы р ли" 

(Россия, комедия) - 10 (ль г.), 12-30, 
15, 17-ЗЬ, 20. ЧНе бо лта й  маме, что 
няня умерла" (С Ш А , ком едия) - 9-30 
(л ь г ) .  11-30, 13-30, 15-30, 1 7 -3 0 .1 9 - 
30 Век кино: "Б о ле зн ь лю бви"
(Ф ранция) - 11, 13, 15, 17, 19.

"Г> / '\ П | Н и  А ••

отоплением в ...  ___
76-79, днем, 22-29-78, после 20 час. 

П Р О Д А Ю  баян "Э тю д" 
э. Те

Тел. 77- 
I час. 

ноты , не-

С Г У Щ Е Н Н О Е  М О Л О К О
М з а р о в о )  оптом о мелким оптом по иене 3700 руб. за 1 банку.

Обращ аться по тел. 21-45-04. 92-20-15, 92-29-83.
Продукция подлежит сертификации.

ПОСТОЯННО: 
ПЕРЕЦ - горошек, 

молотый - 1750 руо., 
корица • 900 руо 

гвоздика - 700 руб., 
соусы, тушенка - говяди

на, 500  г, ст/б, 
реле д л я  х о л о д и л ь н и ка  Р-1, 

с о к  то м а тн ы й , 1 л . с т /б .
Тел. 26-Й4-05.

Продугашя подлежит сертификации.

П редприятие СДАЕТ В АРЕНДУ
холодильные поплавки
доя реализации мороженого 

"П и н г в и н " .
Теп. 2 6 - 6 6 - 9 8 .

Т Р Е Б У Е Т С Я
Б У Х Г А Л Т Е Р
на самостоятельный 
баланс со стажем ра
боты не менее 5 лет. 

Тел. 44-04-20.

•РОЙЙНА"
20 сентября. "Ж енщ ины -пираньи 

в дж унглях Авокадо" (С Ш А , коме
д и я ) -  10, 12, 14, 16, 1 6  20,

"СИБЙРСкИЁ ОГНИ”
20 сентября. Ф ести ва ль и ндий

ского кино. "Танц ор "диско" (И ндия, 
дв е  серии) - 10, 12-30,45, 17-30, 20.

ЧАСТНОЕ
П Р О Д А Ю  автом обиль "О п- 

л е л ь  Сенатор" 1994 г. выпуска. Те л. 
76-38Р54.

А В Т О Р Е М О Н Т кузовные работы 
(ул. Мичурина,88, на территории 
С М Н УТ С в и де те ль ств о  П Д -В  N 1344 
от 21.08.95 г. Адм . Кигювского р-на. 
Те л . 75-26-29, с 9 д о  18 час.

П Р О Д А Ю  и нди ви дуальны й  по
греб в р-не ост. трамвая "В о сто ч 
ная". Те л . 23-81-33, после  19 час.

П РО ДАЮ  гараж 6x4 м, высота 
ворот 2,25 м, в_р-не бетонного з-да (6 
млн.руб.). Те л . 76-03-77, после 18 час.

КУПЛЮ  С Р О Ч Н О  капитальный 
гараж в р-не Черемошников, по 
у л.Тр уд о в о й . Те л . 26-62-93, днем, 78- 
92-66 вечером

П Р О Д А Ю  блоки оконные ОР15- 
13,5 по низким ценам. Те л. 77-29-31, 
с 8 д о  18 час.

КУПЛЮ

Ж Г н Г а / м  ВА3.2Ш 93 (1 
обег 65 тыс.км), Тг

П Р О Д А Ю  а/м ВАЗ-21063 1993 г. 
в ы пуска. Те л . 92-42-92.

П РО ДАЮ  двухуровневы й гараж с 
-  р-не Томска-I -г-~  

: -2 9 -"
.. - эаян Ш Ш д р Р М М Р Ч  

дорого. Те л . 26-19-50, после  19 час.
И З ГО ТО В И М  и установим  м етал

лические двери, решетки и прочие 
изделия из м еталла. Т е л . 96-52-11.

П Р О Д А Ю  одноком натную  квар
ти ру (брусовы и дом , 2-й этаж, цент
ральное отопление, Черемошники) 
или поменяю на микроавтобус. Те л  
21-13-57.

П Р О Д А Ю  кооперативный погреб 
в Советском р-не, ост. "У л . Ш евчен- 
к о "(3  м лн .р у б ). Т е л . 21-48-53.

П Р О Д А Ю  С Р О Ч Н О  неблагоустро
енную квартиру в старом деревян
ном доме (в о  дв о ре капитальны й 
гараж, р-н телецентра), цена 15 
м лн.руб. Т е л  96-61-45, раб.

И ЗГО ТО В И М , установим, осте
клим балконные рамы. Те л . 24-24-10.

С ЕМ Ь Я  снимет благоустроенную  
квартиру. Те л . 44-42-92.

М ЕНЯЮ  двухком натную  б ла го у
строенную  квартиру (комнаты раз
де льны е , балкон, 1-й этаж, рядом 
гараж, р-н ДК "А ва н га р д") на дв ух -, 
трехкомнатную  в Кировском. С овет
ском р-нах, 2-3-й этаж, с гаражом. 
г.Томск, у л. Б. Куна, 16, кв. 2. после 
18 час.

КУПЛЮ  хо ло д и ль н и к  на гаран
тии. Те л . дом. 90-74-34.

О ТД А М  собаку - боксера в д о б 
рые руки Те л. 26-09-40, после 20 час 

П Р О Д А Ю  земельны й участок 10
(насаждения, 

■-01-24.
соток в Овражном 
свет, теплица). Те л . 774 .

М БНЯЮ  УАЗ (ф ур го н ) 1989 г. 
вып. в хорошем состоянии на Т-25  с 
граблями или МТЗ. Т е л . 751-751, 75- 
25-01.

СПАСИБО
Сем ья Жевняк выражает б о ль  

б  л;

однокомнатную  благоу-

шую б лаго даоно сть областном у уп
равлению  П Т О , Кировскому РВК, 
ассоциации ветеранов Великой 
Отечественной воины , соседям, 
знакомым, близким за оказанную 
помощь в похоронах Ж ЕВН Я К А Ва
си лия Романовича.

г.вы- 
ел. 77-29-

строенную  квартиру, возможен 
обмен на а/м ВАЗ-210ёЗ (1991 
пуска, проб 
31, 72-29-05

П Р О Д А Ю  лош адь и сено. Те л . 95- 
91-54 95-91-32

п р о д а ю '  мичуринский участок в 
Заварзино, пианино. Те л . 23-37-92.

Коллектив А О  "Сибкабель" 
выражает искреннее 

соболезнование начальнику 
цеха N 6 А .П .Го рдеев у в связи с 

трагической смертью  дочери
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Образ жизни

В одной из школ нашего 
города случилась настоящая 
трагедия. Восьмой класс 
раскололся, без преувеличе
ния, на два лагеря: богатые 
и бедные. И те, и другие 
презирали друг друга, учи
теля оказались в данной 
ситуации совершенно 
дезориентированы, и перед 
школьным психологом была 
поставлена задача 
первостепенной важности - 
воссоединить.

изменены) стал поводом для серьезного 
разговора прежде всего среди педагогов. 
Дети жестоки. Лишь идеально благоприят
ные детские коллективы не допускают 
насмешек над неумелым и слабым (что 
встречается редко). Здесь камнем пре
ткновения стали брюки, их оспариваемая 
модность. Причем психологически выиг
рал сражение Вася, поскольку никакие 
разумные доводы Мишину обиду не сгла
дили, и родителям пришлось потратиться 
- купить те штаны, форма которых соот
ветствовала мальчишескому представле
нию об идеальном...

Затем класс пошел в поход. Учитель
ница обратила внимание, как ведут себя 
дети на природе - тут уж они естественны. 
Девочки, конечно, воспитаннее, по-домаш

торовнои попросили ответить на вопрос, 
замечают ли они в школе и в классе 
размежевание по социальным признакам, 
ответили в один голос: да, замечают. При
чем на листочках, вырванных из’ тетрадок, 
встречается и философичное: «Это неиз
бежно», и очень реалистичное: «На это не 
обращаю внимания, потому что понимаю, 
что не у всех есть возможность одеть 
ребенка и дать ему много денег». Конкрет
ный пример: дети сейчас поглощены ком
пьютерными играми, и разговоры у них 
(прислушайтесь) только об этом. Облада
тели «Dendy» и «Sega» и - тем паче ком
пьютеров - кучкуются вместе. Тоскливо 
тем, у кого ничего нет. Еще хуже, когда 
ребенок в школе на перемене не ест, 
чтобы не позориться своей вареной карто

«КОММЕРЧЕСКИЕ» 
ДЕТИ
Носил бы 
юный Пушкин 
кожаные 
кроссовки 
«Reebok»?

Воссоединение происходило в форме 
игры. Две команды - «богатые» и «бедные»
- вынуждены были аргументированно от
стаивать свои «классовые» интересы пе
ред «противником». Причем умные взрос
лые поменяли их местами: команда «бога 
тых» состояла из детей малообеспечен 
ных, команда «бедных», напротив, - обес
печенных весьма и весьма. Таким обра
зом, мировоззрение подростка поневоле 
подверглось сильнейшей встряске - по
пробуй защити то, чем ты не обладаешь, 
что не уважаешь. Дети было просто в 
шоке. «Бедные» научались видеть в «бога
тых» не только лишь сытых и жирных, 
старались понимать, что материальные 
блага добываются порой неимоверными 
умственными затратами, отречением от 
привычного, беспечного образа жизни. 
«Богатые» себе открыли глаза на то, что 
скромно одетый человек может быть куль
турным и вежливым, образованным.

Мораль сей басни такова: какие мы - 
такие и наши дети. Настоящая школьная 
педагогика, как упоминал еще Антон Ма
каренко, всегда повторяет педагогику свое
го общества. Последняя же обескуражи
вает обилием скоро народившихся 
новых авторитетов и манипуляцией цен
ностями, долгое время казавшихся дейст
вительно истинными. Эдакое «бархатное» 
сотрясение мозгов произошло у наших 
детей. Не замечали?

Бутерброд с сервелатом против 
вареной картофелины

- Не пойду, не пойду в школу! - Миша 
кричал, худенькое мальчишеское тельце 
сотрясали рыдания. Он стащил с себя всю 
одежду, завернувшись в одеяло, бросился 
на диван. - Не пойду в этих брюках в 
школу! Совсем никуда не пойду!

Мать после бесплодных уговариваний 
уже не знала, что и делать. Даже шлепнула 
сына, чтобы прекратить истерику. Но он 
уткнулся носом в спинку дивана - лучше не 
подходи. Причиной всему были сказанные 
небрежно, вскользь слова Васи-однокласс- 
ника:

-Чего, штаны лучше тебе родители не 
могут,купить? Бабьи какие-то носишь...

Мы беседуем с Региной Викторовной 
Поповой, преподавателем немецкого язы
ка, классным руководителем восьмого 
класса 14-й школы. Регина Викторовна не 
по-современному мягка, добра, неназой
лива в отношениях с ребятами, и они, 
невозможные подростки, прекрасно пони
мают и ценят это. Они откровенничают. 
Случай с Мишей и Васей (имена детей

нему, по-женски накрыли общий стол. 
Мальчишки налетели, как саранча. Вася и 
тут выделялся. Внимательно смотрел, кто 
какую еду из сумок на траву выкладывал, 
не стеснялся, комментировал. Когда сели 
есть, его поведение было заметным: там, 
где другие возьмут кусочек, Вася пододви
нет себе тарелку. Выбирал лучшие бутер
броды. Этот мальчик чувствует, вероятно, 
себя уже по-хозяйски везде. Он неглупый, 
физически развит, силен, вполне обеспе
чен родителями. Надо полагать, уже сфор
мировалась и укоренилась развязность, 
которая, безусловно, будет его личност
ной чертой и в жизни взрослой. И в то же 
время нельзя сказать, чтобы он был лиде
ром в полном смысле слова.

- Наглый он какой-то, - мальчишки 
пожимают плечами. Мальчишек это еще 
коробит. Вася - 13-летний маленький «но
вый русский«, который, развалясь на пар
те, может сделать учителю замечание. 
Опасный возраст. Даже старшеклассни
кам легче (это отмечают многие). Они еще 
захватили то время, когда в классах висе
ли написанные крупными буквами запове
ди октябрят. У этих же teenagers -полная 
каша в голове по нашей с вами вине. Они 
зримо видят власть денег вокруг них, но в 
силу своего невеликого жизненного опы
та, естественно, не могут правильно опре
делить ценность тугого кошелька в иерар
хии других человеческих добродетелей. 
Демонстрируемое родителями материаль
ное благополучие привнесло в школу до
рогие меховые изделия, шубы и шапки, 
волочимые чадами вдоль грязных школь
ных коридоров из кабинета в кабинет. 
Практически ни в одной школе не работает 
гардероб - незачем: родители строго-на
строго велели беречь миллионное изде
лие (и они правы). В результате учителя 
очень страдают, когда видят, что в класс к 
ним входит отрок с шапкой на голове. И 
они тоже правы.

Школа, как слоеный пирог, сейчас. 
Идет формирование групп по интересам, а 
интересы, как известно, определяются 
внутренним содержимым и содержимым 
карманов. Последнее -превалирует. Вось
миклассники, которых мы с Региной Вик-

фелиной. Учителя подмечают и такую де
таль: дети, которые не столь выразительно 
одеты, максимально уходят в тень, они не 
участвуют в школьных мероприятиях, не 
ходят на вечера. Это уже беда. Это осо
знанно формируется заниженная само
оценка, которая - на всю жизнь.

Ребенка не нужно специально учить 
читать хорошие книги, когда в доме отлич
ная библиотека. Но как же трудно воспи
тать его достойно, когда многого-многого 
нет.

Деньги на бочку
Димка - высокий десятиклассник, на

перекор моде отпустивший себе волнис
тый чуб до самых бровей. Мы присели на 
скамеечку с торца школы, он закуривает, 
спросив у меня разрешения, и одновре
менно учит меня жизни, советует, как мож
но разбогатеть. Мы с ним выстраиваем у 
меня в блокноте иерархию мальчишеских 
профессий по степени убывания их рас
пространенности: 1. Мытье машин. 2. Пере
продажа вещей. 3. Распространение га
зет. 4. Работа при коммерческом ларьке. 
5. Собирание бутылок. 6. Карточный выиг
рыш. 7. Разгрузка машин и вагонов. 8. 
Проституция.

В особых комментариях данный пере
чень не нуждается. Это реально и выпол
нимо для каждого (кроме, конечно, про
ституции). Признаюсь, меня особо пора
зил карточный бизнес. И не доходы даже, 
нет! Поразили возможности, которые от
крываются перед умельцем. Я не полени
лась записать все разновидности, кото
рые известны нашим детям: «дурак», «по
кер», «пьяная курица», «акулина», «фара
он», «очко», «три карты»,«ку-ка-ре-ку», «ко
зел», «свинья», «девятка», «пузырь», «66», 
«туалет», «солнышко», «сплю», «колодец», 
«свара», «пузля», «бура», «вероника», «ведь
ма», «петух», «ворона», «тысяча», «кинг», 
«баня», «преферанс», «дворник», «де берц», 
«блэк-джек», «бридж», «верю-не-верю», 
«кабала», «36», «пиковая дама», «уши», 
«людоед», «палач»... Уф!..

Я прошу Диму представить настояще
го мужчину, ну каким он сам будет, когда 
закончит школу. Дима особо долго не

Образ жизни

Японский парадокс: болеют 
больше, а живут дольше

Происшествий

На днях, надо полагать, чисто случай
но, по времени сошлись две статистичес
кие сводки, обнародованные в Японии. 
Первая составлена японской больничной 
ассоциацией. Вторая - министерством 
здравоохранения и социального обеспе
чения. Согласно этим официальным мате
риалам, Япония подарила миру очередной 
парадокс: японцы в целом стали чувство
вать себя значительно хуже и чаще боле
ют, но живут при этом дольше. В соответ
ствии с исследованиями, проведенными 
больничной ассоциацией, в период рас
цвета (40-50 лет) только 18 процентов 
японцев являются абсолютно здоровыми, 
и это самый низкий показатель за всю 
многолетнюю «статистическую историю«. 
Достаточно сказать, что 10 лет назад ана
логичный показатель составлял 30 про
центов. Основные проблемы у взрослого 
японского населения возникают с желу
дочно-кишечным трактом, почками (здесь 
отмечен особо стремительный «прогресс« 
- вдвое), сердцем и давлением.

Японские медики в поисках причин 
ухудшения национального здоровья гре
шат прежде всего на образ жизни и на 
отклонения от нормы в питании. Медицин
ские советы болезненным соотечествен
никам сводятся к достаточно простым 
рекомендациям: следить за диетой, упот
реблять меньше жирного, соленого и слад

кого, больше двигаться, сократить по
требление алкоголя.

В то же время японская «нездоро- 
вость«, несомненно, какого-то особого 
свойства, - как сообщает сводка минис
терства здравоохранения, в стране зафик
сировано рекордное число людей, пере
шагнувших рубеж столетнего возраста, 
6.378.

Примечательно, что по этому показа
телю Япония устойчиво и поступательно 
движется от рекорда к рекорду уже более 
25 лет без перерывов и передышки. Среди 
долгожителей более 80 процентов - жен
щины (во главе с 111-летней Суэ Утагава), 
мужчины отстают числом, но не возрастом 
- лидеру японских долгожителей-мужчин 
Гэнган Тонаки 110 лет. Среди регионов 
самым удобным для долгожителей являет
ся, бесспорно, Окинава - здесь на каждые 
сто тысяч человек приходится 21, которо
му за сто лет.

Остается отметить, что, начиная с 1963 
года, когда Япония всерьез и системати
чески принялась считать своих наиболее 
почтенных по возрасту граждан, «прослой
ка» столетних японцев и японок увеличи
лась в 42(!) раза. Так что и в цифрах 
выходит, что в Японии хоть и больше 
болеют, но зато дольше живут...

Сергей АГАФОНОВ.
Токио.

думает. Мужчина должен одеваться в очень 
хороший костюм, у него должны быть«на- 
стоящие» кроссовки «Reebok», японские 
часы. Курить, конечно, только «Мальборо» 
или «Кэмел». Денег при себе 500 тысяч, 
газовый пистолет, а лучше не газовый. 
Ездить должен на водоплавающем джипе. 
Что иметь дома? Как обычно... Мягкая 
мебель, стенка, видеоаппаратура, видео
камера обязательно. Ценности его ассо
циируются только с конкретной вещью, 
нужной в бытовом обиходе. Не облечен
ные в осязаемую плоть фундаментальные 
культурные ценности прошли стороной. 
Книги он не назвал.

Что мы хотим от подростка? Чтобы он 
выбрал в качестве идеала Петю Трофимо
ва из «Вишневого сада» в тапочках и с 
блеском в глазах? Я, например, рада уже 
тому, что он выбирает не кожаную куртку и 
не бритый затылок. Но хотела бы я, чтобы 
мой сын был ТОЛЬКО такой?

Нет.

Как формируется элита...
Гимназия номер N - наиболее извест

ная и престижная в нашем городе, где 
достаточно много уже и гимназий, и лице
ев, и других отличных учебных учрежде
ний. Гимназия номер N высоко держит 
свою марку - в прошлом году за три 
«двойки» в четверти уже отчисляли. Гимна
зия делала ставку на одаренных детей, 
стремясь развить их природные данные 
необычайно высоко. Но и она вынуждена 
была считаться с веяниями времени и 
открывать у себя коммерческие классы. 
Родители могут оплатить труд любого, 
самого квалифицированного репетитора 
для своего ребенка, но они никогда не 
«купят» ему смекалку, любознательность 
и творческое отношение к знаниям - то, 
чем всегда славятся лучшие ученики.

В гимназии в старшем классе есть 
одна девочка, у которой, как говорят пре
подаватели, слоговое чтение. То есть она 
читает еще по слогам. Конечно, не так, как 
первоклассник, - все же лучше. Она не 
закончит учебный год до конца, так как 
уедет в Англию - продолжать обучение в 
еще более престижном учебном заведе 
нии. Родители, и это действительно хоро
шо, смогут самостоятельно оплатить без
условно дорогостоящее зарубежное обу
чение.

Ее соседка по парте, у которой блес
тящий английский, никуда не поедет. По
тому что для ее семьи та сумма, которую 
они отдают гимназии, уже достаточно ве
лика.

Вот это социальная несправедливость. 
В интересах государства необходимо по
слать в Англию вторую девочку, а не пер
вую. Но государство этого сделать не 
может.

Учителя всерьез переживают, что по
теряют умных детей, которые рождаются и 
вырастают в гуманизированных и нераци
ональных семьях интеллигенции.

Жизненная деталь: многие дети уже 
стесняются говорить, что их родители сто
ят в ларьках или за прилавком. Это стано
вится непрестижным.

«Настоящие» гимназисты (по уму) при
нимают компанию «коммерческих» гимна
зистов (по карману), но относятся к ним 
соответственно - свысока. В этой гимна
зии лидерство держит интеллект. Очень 
хорошо, когда ребенок обеспечен и умен. 
Тогда ему открываются замечательные и - 
в наше время - неограниченные возмож
ности развить свои способности, узнать 
мир, познать массу впечатлений, поднять
ся над сверстниками, стать лидером. Глу
бокие переживания - от общения с приро
дой ли, путешествий, чтения, интересных 
встреч - возвысят его внутреннюю культу
ру, не позволят кичиться, хамить. Так взрас
тает интеллигентность. Так формируется 
элита, в которой мы нуждаемся, которая 
нужна обществу.

Те, у кого есть только папины деньги, 
будут сравнивать марки автомобилей, на 
которых их привезли учиться папины шо
феры.

Более всего неловко себя чувствует в 
этой ситуации учитель, который в старых 
стоптанных туфлях вступает в класс - 
преподавать им всем непреходящие цен
ности а  добре, любви и справедливости.

Справедливости нет и не будет. Лю
бовь придет и уйдет безвозвратно. Добро, 
возможно, останется в руках того, кто 
слабее.

Лариса НЕДОГОВОРОВА.

Пять трагедий за 
неделю

В воскресенье на тридцать пятом ки
лометре Шегарского тракта груженный 
картошкой ЗИЛ-130 (госномер 09-59 ТОМ), 
управляемый В. И. Бердниковым, на боль
шой скорости выехал на полосу встреч
ного движения. И столкнулся с автомоби
лем ВАЗ-2109 (госномер В 843 ТО), води
тель которого, А.С. Полухин, погиб. ЗИЛ 
принадлежит городскому управлению 
материально-технического снабжения 
Северска.

До этого воскресенья в Томске погиб
ли на дорогах ЧЕТВЕРО. Сейчас устанав
ливается личность мужчины 4045 лет, 
ехавшего 14 сентября на велосипеде 
«Старт-шоссе« от КПП города Северска в 
сторону Томска. Он был сбит автомоби
лем ВАЗ-2109 около 23 часов и скончал
ся. Был одет в трико красного цвета, 
темную футболку, белые кроссовки, но
сил очки в коричневой оправе. Что-ни
будь знающих об этом человеке просят 
позвонить в ГАИ по телефонам 75-37-67, 
75-39-26.

Распиленный замок
В ночь на 11 сентября неизвестные 

спилили замок мастерской, где стоял «Ка
мАЗе, принадлежащий совхозу «Степа
нов ский«. Лиходеи похитили 10 колес и 
запчасти на сумму около 11 миллионов.

Сторож, который по обязанности должен 
быть Постоянно начеку, ничего подозри
тельного не заметил.

Спец по наркотикам
13 сентября в ИВС помещен 18-летний 

неработающий асиновец А. Несмотря на 
достаточно молодой возраст, он уже был 
судим за изготовление и хранение нар
котиков. В этот раз его вновь «взяли по 
специальности». При обыске у него изъя
ли около 5 кг обработанного растворите
лем мака, 3 кг того же растения в сухом 
виде, а также некоторое количество опия 
и марихуаны.

Дети играли 
с бензином...

14 сентября в 19.05 в детскую больни
цу N 4 с ожогами 2-3-й степени был до
ставлен 8-летний мальчуган. По предва
рительным данным, он сам плеснул на 
себя бензина и попросил своего 9-летнего 
приятеля поджечь его. Со слов этих паца
нов, так они баловались не впервые. С 
места происшествия изъята банка из-под 
бензина.

Смерть студента
Со станции «Скорой медицинской 

помощиз 16 сентября в милицию сооб-

Наше здоровье

Сверхмалые дозы лекарств творят чудеса
Важное открытие, сделанное некоторое время назад учеными НИИ химической 

физики имени Н.Н.Семенова, состоящее в том, что сверхмалые дозы определенных 
лекарств и веществ могут действовать принципиально так же, как принятые сейчас, 
- это открытие продолжает давать интереснейшие выходы в практику, в том числе в 
медицину.

Сначала сделавшим открытие ученым отдела, руководимого профессором Еле
ной Бурлаковой, говорили: этого не может быть. Это не сверхмалая доза лекарства 
действует, а внушение. Когда же ученые обнаружили эффективность этих доз и на 
животных, и на клетках, в Миннауки поручили им провести ряд конкретных исследо
ваний. Одно из таких исследований ученые семеновского института решили осуще
ствить вместе с коллегами из Института фармакологии Российской академии 
медицинских наук. Именно там был в свое время синтезирован препарат феназепам, 
который называют ночным транквилизатором. .

- Возникла идея, - говорит профессор Бурлакова, - попробовать сверхмалые дозы 
феназепама для дневного применения, и мы это осуществили вместе с автором 
препарата Татьяной Ворониной. Создали лекарственную форму, где содержание 
лекарства равно одной стотысячной доле обычной таблетки. В эксперименте на 
животных действие препарата именно такое, какого добивались: он снижает беспо
койство, не вызывая при этом сонливости. Теперь предстоит испытать новую форму 
в клинике.

До этого была создана сверхмалая доза антиокислителя феназана. У нее 
обнаружили новое свойство: при приеме таких доз снижается токсический эффект 
отравляющих веществ замана и зарина.

Авторы открытия отмечают, что не все препараты действуют в сверхмалых дозах. 
Есть случаи, когда к этим дозам чувствительны только особи мужского пола. Кстати, 
в свете открытия, о котором идет речь, совершенно иначе выглядит та область, 
которую мы называем гомеопатией. Пока же ясно, что ученые НИИ химфизики стоят 
на пороге новых больших открытий. Так же считают и зарубежные коллеги, уже не раз 
приезжавшие в Москву на международные конференции по изучению сверхмалых доз.

Светлана ТУТОРСКАЯ.

Пиявка к плохому человеку не присосется
Своеобразным детектором добронравия считают лечебных пиявок в Екатерин

бургском госпитале святой Екатерины. По утверждению медиков, они отказываются 
присасываться к озлобленному, недоброму человеку.

Обладающие удивительной чувствительностью, лабораторные животные могут 
погибнуть от неподходящего запаха, света, температуры и даже от плохого настро
ения врача. Пиявки появляются на свет на специальных биофабриках, которых в 
нашей стране всего четыре. Там они вырастают, питаясь кровью для того, чтобы один- 
единственный раз в жизни укусить пациента, вместе со слюной оставив целый 
комплекс ценнейших ферментов. Это приносит больному облегчение при головных и 
сердечных болях, скачущем артериальном давлении, тромбофлебите.

Являясь исключительно российским сырьем, медицинские кольчатые черви 
становятся объектом всеобщего интереса в западных странах. Пока только у нас в 
стране можно приобрести крем из пиявок, обладающий омолаживающим действием.

Европейско-азиатские новости. Екатеринбург.

Рыбий жир 
сильнее рака

Несмотря на все усилия, пред
принимаемые мировой медициной, 
универсального средства, способного 
предохранить человеческий организм 
от раковых заболеваний, пока не най
дено. Поиски, однако, ведутся неус
танно, и время от времени фармако
логические сенсации облетают мир.

Очередной такой сенсацией стала 
публикация результатов исследова
ний, проведенных японским нацио
нальным онкологическим центром на 
мышах. Подопытным грызунам, ин
фицированным канцерогенной суб
станцией, вызывающей рак толстой 
кишки, в качестве основного лекар
ства давали экстракт кислоты, выде
ленной из обычного рыбьего жира, 
пять раз в неделю по 0,7 миллилитра. 
Спустя месяц экспериментов были 
подведены итоги - канцерогенная 
субстанция у мышей, прошедших 
* курс рыбьего жира», оказалась прак
тически подавленной в отличие от 
другой группы грызунов, лишенной 
такой терапии. Японские ученые 
убеждены, что найдена новая про
фильная специализация рыбьего жира 
в медицине - раньше было известно, 
что он снижает кровяное давление и 
улучшает память, теперь стало ясно, 
что и с раком рыбий жир в состоянии 
эффективно бороться.

При обнародовании данных по 
проведенным исследованиям, япон
ские медики подчеркивают, что с 
употреблением рыбьего жира в про
филактических целях нельзя «пере
бирать», поскольку это может при
вести к вредным побочным эффек
там. Для здоровья достаточно не
сколько раз в неделю включать в 
пищевой рацион рыбу.

к

А  золота все меньше
В России в этом году будет 

добыто примерно 87,7 тонны  зо
лота, что на 16 проц. меньше 
добычи 1994 года. Такой уточ
ненный прогноз РИА «Новостив 
сообщили в Центре экономичес
кой  конъю нктуры  при правитель
стве РФ, при этом отметив, что в 
прош лом году бы ло произведе
но 104,9 тонны  благородного 
металла, и спад составил 11 проц.

Данные специалистов говорят 
о  том, что за восемь месяцев 1995 
года добы ча золота в стране 
уменьшилась на 12 проц. по срав
нению  с аналогичным прош ло
годним периодом. Такое ж е  со
кращ ение производства ха р а к
терно для истекшего августа от
носительно августа 1994 года.

Меньше всего снижение зо
лотодобычи ощущается в Яку
тии, где, по информации Госкомс
тата России, в январе-ию ле с.г. 
она упала на 12 проц. относи
тельно уровня тех ж е  месяцев в 
прош лом году. В М агаданской 
области спад достиг 23 проц., а в 
Чукотском автономном округе  - 
40 проц. В то ж е  время производ
ство золота в слитках за этот 
период возросло по стране на 5
пр°Ц. (РИА).

щили, что в доме по ул. Ф.Лыткина обна
ружен труп студента Д. (1975 г.р). Причи
ной смерти явилось ножевое ранение в 
грудь. За совершение этого преступления 
в ИВС задержаны ровесник погибшего 
студент Ч. и 26-летний неработающий С. 
Мотивы убийства выясняются.

«Собачий пир»
17 сентября задержаны двое нерабо

тающих 17-летних парней за похищение 
овчарки со двора в п. Тимирязевском. По 
имеющимся данным, собаку забили... на 
мясо и продали за 30 тысяч рублей. У 
«мясников« изъят ошейник, который опоз
нал хозяин пропавшего животного.

Вниз под гору...
В ночь на 17 сентября, примерно в 

1.25, на дороге, ведущей из Академго
родка в п.Восточный, опрокинулся«ВАЗ- 
21093», предварительно наскочив на раз
делительную полосу и сбив металличес
кую  опору. К утру в больнице скончались 
водитель и пассажир «девятки». По меди
цинскому заключению, водитель был 
нетрезв. По одной из версий, перед роко
вой поездкой отмечали день рождения 
его жены, которая тоже была в машине, 
но осталась в живых. По факту возбужде
но уголовное дело. Очевидцев происше
ствия просят обратиться в ГАИ: 75-37-67 
или 75-39-26.

Возвращаясь к теме

Вдоль дороги столбовой...
Изданное 21 июля 1995 года мэром Томска постановление «Об упорядочении 

размещения наружной рекламы на территории города Томска», похоже, возымело 
действие и принесло свои плоды. По крайней мере ГАИ, которую обязали охранять 
дороги от самовольно установленных знаков, свою часть работы, по мнению началь
ника специализированного монтажно-эксплуатационного участка ГАИ Николая Кова
лева, выполнила. «Самодеятельных» аляповатых табличек на проезжей части мы > 
больше не увидим.

Знаки, о которых идет речь, знакомы каждому. (Об этом рассказывало и «Красное 
знамя»). Обычно это небольшой указатель, содержащий название фирмы, компании, 
конторы, ее точный адрес и стрелку, показывающую направление, в котором следует 
искать поименованное учреждение.

- Эти знаки - индивидуального проектирования,- говорит Николай Ковалев.- Но они 
отвечают всем ГОСТам: фон обязательно белый, световозвращающий, форма - 
прямоугольная, черная рамка и соответствующий шрифт.

Знаки устанавливаются только по согласованию с Госавтоинспекцией. Однако еще 
не канули в Лету времена, когда различные фирмы «оформляли» дорогу своими 
координатами без всяких согласований и разрешений. А порядок между тем предусмат
ривает получение визы в ГАИ и последующее обращение в СМЭУ ГАИ, которое должно 
такой знак установить. Работникам ГАИ еще памятна тяжба с фирмой «Зонд-реклама«, 
которая пыталась подобную процедуру оспорить. Конфликт, однако, благополучно 
разрешился в пользу инспекции, которая вместе с мэрией взяла-таки под контроль 
процесс установки знаков.

По мнению Николая Ковалева, дорожные указатели не являются рекламой, хотя 
содержат название фирмы и ее адрес. «Года два-три назад, -говорит он,-‘мы отказывали 
всем, потому что заказчики просили обозначить, какие услуги предоставляет фирма, и 
поставить стрелочку». Такая практика продолжалась до тех пор, пока в ГАИ не был 
разработан типовой знак.

- Он не является рекламой,- убежден Николай Ковалев,- Что здесь рекламного?
Впрочем, вопрос этот абсолютно непринципиальный. Считать дорожные указатели

рекламой или не считать - дело последнее. Главное, чтобы они не портили вида города, 
не отвлекали водителя и вообще представляли собой цивилизованную систему знаков 
дороги. Однако была и такая проблема: хитроумные умельцы, без труда ознакомившись 
в Центре научно-технической информации с нужными ГОСТами, изготовляли свои, ни 
кем не зарегистрированные знаки. И не хуже, чем это делали в ГАИ. «На таком же 
металле, с такими же рамами и такими же креплениями». Но самовольщики просчита
лись.

В каждом районе города есть инженеры дорожного надзора, которые следят за 
установкой знаков. В случае появления нового указателя, не внесенного в реестр, они 
дают предписание фирме, установившей его, предлагая освободить незаконно занятое 
место. Если фирма не торопится с устранением знака, то его снимает СМЭУ ГАИ, а глава 
компании привлекается к административной ответственности. В лучшем случае фирме 
просто придется заплатить за демонтаж ее знака.

Сегодня государственной автоинспекцией зарегистрировано и установлено в Том 
ске тридцать шесть дорожных указателей. Больше всего их размещается по Иркутскому 
тракту, проспекту Ленина и прилегающих к центру города дорогах. Естественно, со 
временем знаков станет больше.

- Ситуация заставляет нас задуматься,- говорит инженер организации движения 
дорожной инспекции Александр Хитрин,- не происходит ли перенасыщения дорог 
информационными знаками? Речь не идет о каких-либо ограничениях для фирм, 
желающих установить указатель. Просто теперь мы более тщательно рассматриваем 
каждую заявку.

Таким образом, нынешняя политика ГАИ - оптимизировать размещейие информа
ционных знаков индивидуального проектирования, как их официально называют, не 
ограничивая количество желающих заполучить собственный указатель.

Дорога (а в это понятие входит проезжая часть и пять метров прилегающей 
территории), что и говорить, не место для «художественной самодеятельности». И хотя 
борьба с «левыми» указателями ведется успешно, тем не менее...

- Видимо, есть еще ряд знаков, которые надо снять,- говорит Николай Ковалев,- Но 
когда мы начинаем демонтаж, люди в принципе имеют право предъявить претензии: 
«Почему вы забираете знак? Мы заплатили за его изготовление деньги». Такие 
разговоры уже бывали. Поэтому предварительно с хозяином беседуют инженеры. Если 
он не выполняет предписание - пишем рапорт.

Вот так можно лишиться родного знака в одночасье, да еще и штраф заработать. 
Но люди рискуют. Все-таки указатель -хорошая приманка для водителей и пешеходов.
И какого бы мнения ни придерживались представители ГАИ по вопросу о статусе 
дорожных знаков, рекламой от них, прямо скажем, попахивает. А реклама, как известно, 
не должна быть назойливой. А если станет?..

Владислав МИХАЙЛОВ.
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